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Estimados lectores y 
amigos de Participando: 

Iniciamos una nueva etapa.  El MPP 
entrará en un período precongresal 
y el Frente Amplio hará lo suyo. Un 
segundo gobierno nacional y enormes 
desafíos se avecinan, para los cuales 
tenemos muchas certezas y confi anza, 
pero también difi cultades a enfrentar y 
sortear.

No partimos de una herencia maldita, sin 
dudas nuestro país avanzó en muchos 
sentidos, nuestra situación social ha 
mejorado y lo que es muy interesante es 
que los uruguayos tienen la percepción 
de que el futuro será provechoso. Pero 
es mucho más lo que se deberá hacer, 
debemos dar un gran salto, las mejoras 
han de alcanzar a todos en todos los 
rincones del país. 

Participando no puede ser ajeno a 
este proceso, y es por eso que desde la 
humildad de su equipo de colaboradores 
y militantes intentaremos aportar en 
ese sentido. Aspiramos a entregarles 
una publicación “recargada”, con 
nuevo diseño y contenido, que ayude 
y acompañe la discusión, el debate y la 
refl exión; también es nuestra intención 
hacer del mensuario una instancia más 
participativa, donde los lectores tengan 
la oportunidad de acercar una opinión, 
un punto de vista, una colaboración 
en una sección determinada, una 
sugerencia, todo lo cual será siempre 
bienvenido. 

Además de mantener su formato 
impreso, la publicación digital será 
colgada en una página web exclusiva, 
lo que facilitará su lectura y a su vez su 
reenvío.
El planteo está hecho, el transcurso del 
tiempo dirá si al menos rumbeamos 
hacia el objetivo. 

Contamos con Ustedes.
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La batalla entre la vida 
y la muerte 
Nery Mutti
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Insumos: Articulos que pretenden ser disparadores, 
enfocando determinada temática buscan aportar al 
desarrollo de la discusión.
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Legiao Urbana
Costita y José

Cultura: Un gran autor, o una buena canción, un libro o una 
película, la idea es acercar un poco de cultura para variar.
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NÚMEROS ROJOS
Participando

El Participando se pone a investigar, y trata de abordar 
tematicas de forma ordenada, 
para su mejor analisis.
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Más que gobernar para la gente, es 
necesario gobernar con la gente, porque 
no se siente como propio aquello por lo 

que no se ha luchado.

Sería archiconservador pensar 
que nuestras herramientas 

políticas son inmutables y que 
debemos conservarlas tal cual 

fueron creadas.

la Organización política 
perdió protagonismo frente al 

gobierno que la sustituyó en su 
papel mediador con el pueblo               

Quizás el malestar puede ser 
positivo si lo aprovechamos 

para discutir algunos temas de 
fondo que van más allá de los 
números fríos de un resultado 

municipal.

Después 
que el 

PUEBLO 
decidió

EDITORIAL

Movimiento de Participacion Popular 

Ha terminado el ciclo electoral nacional, que esta vez fue 
prolongado e intenso por la cantidad de contradicciones 
que debió transitar, y finalmente laudar en términos de las 

decisiones de la voluntad popular.

Desde octubre de 2008 nuestra 
sociedad viene discutiendo de política 
en múltiples ámbitos; dentro y entre 
sectores partidarios, entre partidos, en 
por lo menos ocho instancias distintas. 
De las tres veces que se aplica la reforma 
electoral de 1996, esta oportunidad fue 
la que tuvo confrontaciones más serias 
en todo sentido. Dentro del Partido 
Colorado, dentro del Partido Nacional, en el 
Frente Amplio, y entre todos en instancias 
nacionales, departamentales y municipales.

El Frente Amplio nació para la acción política 
permanente y no sólo para las elecciones, no 
obstante lo cual,  cada uno de estos ciclos son 
importantes, pues en ellos se elige al gobierno 
temporal, por un quinquenio, que no define 
las correlaciones a largo plazo de los distintos 
sectores que integran nuestra sociedad, pero 
que indudablemente, al decidir quien gobierna, 
marca las condiciones en que se van a dirimir 
los conflictos más profundos entre los actores 
sociales y económicos nacionales.

El cambio cualitativo más importante en este tramo 
de la historia nacional, constituido por la llegada del gobierno de 
izquierda por primera vez, fue puesto a prueba y demostró, contra la 
premonición de los agoreros de la derecha, que 
fue capaz de gobernar realizando cambios de 
fondo sin espantar a los uruguayos. Muy por el 
contrario, nos volvieron a elegir.

Y también aprendimos que los cambios en 
beneficio de la gente, no son suficientes aunque 
son necesarios. Más que gobernar para la gente, 
es necesario gobernar con la gente, porque no se 
siente como propio aquello por lo que no se ha 
luchado. Esta es la única explicación por la que fenomenales cambios, 
por ejemplo en la legislación laboral, como no hay antecedentes 
en el País, no han sido sentidos como los avances que son  por los 
trabajadores, que no los tomaron como algo logrado. 

Una enseñanza de haber goberrnado es que no hubo proporción 
entre la medida de la satisfacción de los reclamos históricos de los 
trabajadores y la identificación con el gobierno que los produjo.

Han sido de gran magnitud los cambios que tuvo nuestra sociedad 

en pocos años: la densidad de información que recibimos, el acceso a 
bienes de consumo y a la comunicación, el conocimiento que tenemos 
disponible, la libertad política que hemos logrado, los cambios en el 

mundo, los cambios en la economía 
nacional. Antes éramos oposición y hoy 
somos mayoría.    

Sería una actitud archiconservadora 
ignorar todo ello, y pensar que nuestras 
herramientas políticas son inmutables y 

que debemos conservarlas tal cual fueron 
creadas, en otro mundo, en otro país, en otra 
realidad.

En buena parte de la militancia frenteamplista 
hay un malestar evidente, producto de no haber 
alcanzado el crecimiento automático que nos 
tenía mal acostumbrados. Quizás aprendimos 
que antes de hacer el arroz con leche hay que 
ordeñar la vaca, y que no hay nada ganado 
de antemano. Y también que lograr un buen 

gobierno es condición necesaria pero no suficiente, porque gobernar 
bien y ganar elecciones son dos materias diferentes.

Quizás haber gobernado por primera vez nos 
condujo a formar un gabinete con todos los 
dirigentes históricos, referentes de cada grupo 
del Frente Amplio, y la Organización política 
perdió protagonismo frente al gobierno que la 
sustituyó en su papel mediador con el pueblo 
              
Hace 40 años, cuando se formó el Frente 
producto de las movilizaciones sociales de 

aquella época, había efervescencia popular en las calles, en los barrios, 
en los comités, gente suelta, semiorganizada y organizada como 
consecuencia de la situación general que se vivía. Pero hoy es muy 
débil el movimiento, y el Frente es más coalición, mientras que lo que 
hay son redes que intercambian información e ideas, y que son una 
posibilidad hermosa para la construcción democrática.

Quizás el malestar puede ser positivo si lo aprovechamos para discutir 
algunos temas de fondo que van más allá de los números fríos de un 
resultado municipal.



Participando

Ha concluido la vorágine electoral.
Como fuerza política, el MPP ha estado 
año y medio largo absorbido por el 

esfuerzo electoral.
No hemos tenido los tiempos políticos 
para el análisis, la evaluación, la refl exión 
necesaria para defi nir rumbos.
El MPP ha mantenido en términos 
generales su caudal electoral. Y por 
ello es la primera fuerza electoral del 
Frente Amplio y del espectro político de 
Uruguay.
Ello le ha presentado diferentes 
responsabilidades políticas de gestión.
¿Hasta dónde esas responsabilidades 
surgidas por el relativo éxito electoral 
contribuyen a la acumulación 
estratégica para la Liberación 
Nacional y el Socialismo?
Porque el MPP se organizó como 
fuerza política para desarrollar 
trabajo político de masas tendiente a 
esa acumulación estratégica.
Por supuesto, transitando por las 
contiendas electorales.

Se hace necesario analizar si en todos los 

años transcurridos, ya son 20, hemos logrado un 
remanente de acumulación en organización, 

metodologías de trabajo político, 
profundización teórica, experiencia de 

dirección, formación de militancia extraída 
del caudal electoral.
Por todo ello la Dirección Nacional del 
MPP resolvió que una vez transcurridos 
los procesos electorales entraríamos en 
una fase de congreso.

El área de análisis efectuada hace pocos 
días, forma parte de un comienzo de 

intercambio de ideas, un disparador de 
discusiones políticas.

Serán necesarios documentos base 
como ordenadores de la discusión.
Será necesario elaborar un balance 
de gestión de la dirección que tendrá 
importancia como reactivador del 
método de la crítica y autocrítica, 
un poco desvanecido en los últimos 

tiempos.
En suma: dentro de la etapa congresal nos 

aproximamos a instancias de resolucion  
donde tendremos que poner la lupa sobre 

nuestro accionar político.

Finalmente, 
el octavo 

Congreso del MPP

Como fuerza política, el MPP ha estado 

Se hace necesario analizar si en todos los 

remanente de acumulación en organización, 
metodologías de trabajo político, 

profundización teórica, experiencia de 

intercambio de ideas, un disparador de 

donde tendremos que poner la lupa sobre 
nuestro accionar político.

El Congreso es el órgano 

máximo de dirección.

Integración del Congreso:

Todos los compañeros del MPP 

que estén habilitados por sus

Frentes y Regionales podrán 

participar. Lo harán en la 

forma de representación

que se establezca. También 

podrán participar como 

invitados especiales, aquellas

personas que la Dirección 

Nacional entienda 

conveniente.

Cometidos del congreso:Determina las grandes líneas programáticas y de acción política, decide sobre la incorporacion de nuevos grupos. 
Elegir la direccion nacional (DN), la comisión fi scal, la comisión de ética y disciplina y la dirección del fondo de solidaridad en cada Período.

El Congreso es 
organismo de alzada para decidir en última instancia sobre las resoluciones tomadas por los otros organismos del MPP.

Es el que aprueba lo actuado 

por las comisiones Fiscal y 

de Ética y disciplina en cada 

periodo.

Periocidad del Congreso: 

Se reúne cada dos años 

en forma ordinaria y en 

forma extraordinaria 

cada vez que la DN lo 

decida por 2/3 (dos 

tercios) de votos. 

Comité Ejecutivo Nacional



Intentemos ajustar la observación y el análisis. 
Debe ser difícil encontrar personas del 
ámbito político y de los organismos sociales 

que nieguen la importancia de la participación. 
Como integrantes de la fuerza progresista Frente 
Amplio hemos afi rmado y afi rmamos que vamos 
a gobernar con la gente. Pensando sobre este 
asunto surgen algunas cuestiones que deben 
ser analizadas, para ver cómo se resuelven.
 
Una primera cuestión que aparece es: ¿La gente 
quiere participar? ¿Qué pasa con la gente en 
general? Por nuestra experiencia, la gente no 
se pecha por participar. Hemos nacido y nos 
hemos criado en una sociedad fuertemente 
jerarquizada, desestimulante de la participación. 
Estamos acostumbrados a que nos manden. 
En nuestra casa cuando niños, tenemos que 
obedecer a nuestros padres, en la escuela a la 
maestra, en la fábrica al capataz y al patrón, en 
la calle al policía, etc. Así es como funciona esta 
sociedad. 
Hasta en los sindicatos de trabajadores, en 
donde es dable esperar un mayor igualitarismo, 
el conjunto nombra a las directivas y luego se 
desentiende. Y no es sólo eso, sino que los que 
reciben las responsabilidades, también hijos del 
sistema, tienden a tomar las responsabilidades 
como instrumentos de mando. Podríamos decir 
que tenemos la jerarquización en la médula 
espinal. 

Información, elaboración y
 mecanismos de participación

El lograr la participación, que constituye a nuestro 
juicio una profundización de la democracia, 
o sea tender al verdadero protagonismo del 
“demos”, es una tarea pedagógica muy difícil y 
de largo aliento. En ese camino hay muchísimas 
cosas a resolver. Por ejemplo quiénes realizan 
esa tarea pedagógica y con qué cabeza. 
Empecemos por reconocer que una cuestión 
primaria a encarar es la divulgación de 
elementos de juicio, o sea información 
adecuada, para que la gente tenga con qué 
formarse opinión. A lo que sabemos, ninguna 
de las organizaciones políticas de este país tiene 
los mecanismos de recopilación de información, 
análisis y distribución, no solo de la información, 
sino también de distribución de documentos 
de análisis, que en general son escasos. Hay 
poca elaboración. En general, lo que se elabora 
está referido a las problemáticas políticas 
institucionales y de gestión de gobierno. 
No dejamos de reconocer la importancia que 
estos temas tienen, pero las problemáticas de 
la sociedad los trascienden largamente. No 
se profundiza en la búsqueda de defi niciones 
y acciones para los múltiples problemas en 

presencia, y en el análisis de su proyección 
estratégica. Impera mucho, a nuestro 
juicio, la casuística. 
Y tampoco se profundiza en 

la búsqueda de mecanismos que faciliten 
la participación. Han llegado a nuestro 
conocimiento algunos trabajos referidos a la 
reforma del Estado, de diferentes vertientes. 
Contienen propuestas de perfeccionamiento 
del Estado, tendientes a su mayor efi cacia. Nos 
parecen posibles pero insufi cientes. 

Inventar la democracia participativa

No hemos visto análisis y propuestas de 
modifi cación de este Estado construido para 
ser dirigido por unos pocos. Reconocemos 
que el tema es difícil pues en realidad habrá 
que “inventar”. No hay antecedentes históricos 
de lo que propondríamos llamar “democracia 
participativa”. 
Ni aun los experimentos “socialistas” realizados 
hasta hoy, han avanzado mucho en este 
asunto. 
Por supuesto nos estamos 
refi riendo a las sociedades 
con Estado. De paso 
digamos que el término 
democracia, como 
concepto a secas, no 
dice nada. Los que 
inventaron la 
d e m o c r a c i a  
-incluso la 
palabra-, los 
g r i e g o s , 

tenían una democracia limitada a los 
“ciudadanos”. No participaban los “ilotas”, 

o sea los esclavos. Mucho mas tarde, 
cuando se conformaron las naciones 
y fue derrotada la aristocracia, 
apareció la “democracia burguesa”. 

Se llegó al sufragio universal: todos 
votan, pero no mandan. 

Aparecieron en el siglo XX las “democracias 
populares”, en los países del este de Europa, en la 
órbita soviética. Retrocediendo a la democracia 
burguesa sin un rasguño. 
Sin duda tenemos el desafi o de inventar la 
democracia participativa, que vendría a ser un 
modo de convivencia social en las antípodas 
de la sociedad jerarquizada en la cual vivimos. 
Pensamos que es muy probable que sea una 
construcción “molecular”, por lo memos por un 
buen trecho. 
Por lo tanto, una acumulación cuantitativa de 
formas moleculares, que debieran tender, por 
un lado al desarrollo de un “tejido” social y por 
otro a “mechar” el sólido bloque institucional 
del Estado presente. Conocemos el entusiasmo 
de bastante gente con las posibilidades que 
permiten las tecnologías de la comunicación. 
Pero en el Uruguay son miles y en América Latina 
millones los que no pueden acceder a ellas. 
Sin duda las tecnologías permiten a muchas 
personas informarse, diríamos inclusive 
“ilustrarse”, pero no dejan de ser “subordinados 
ilustrados”. 
Otros pocos  son los que “cortan el bacalao”.  

Movimiento de Participacion Popular 

Ni aun los experimentos “socialistas” realizados 

Por supuesto nos estamos 

con Estado. De paso 
digamos que el término 
democracia, como 
concepto a secas, no 
dice nada. Los que 

palabra-, los 
g r i e g o s , 

La Mentada
PARTICIPACIÓN

Como integrantes de la fuerza progresista 
Frente Amplio afi rmamos que vamos a 

gobernar con la gente

n Julio Marenales
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Surge con las ideas socialistas una 
nueva posibilidad de las relaciones de 
producción entre los hombres.

Es un hilo delgado que a través de la historia, 
se ensancha y se contrae con los avatares de 
ésta. 
Toda forma posible de eliminar la explotación 
del hombre por el hombre, fueron practicadas 
por los hombres de ideas socialistas.
Durante ese largo período de experimentación 
se tuvieron fracasos, absorción por el 
sistema capitalista, victorias parciales, 
anquilosamientos, etc.
Ese bosquejo de futuro 
guió enormes batallas, 
con enormes sacrificios 
por parte de millones y 
millones de humanos. 
Como el sistema capitalista 
se defiende, como tiene 
el poder en sus manos, 
la lucha política, en cada 
momento histórico ha construido un camino, 
un rumbo, una estrategia para desafiarlo. 
Derrotado mil veces, vuelve, cada vez con 
más fuerza. A veces cree lograr su objetivo y 
es nuevamente derrotado; y aunque también 
el enemigo mejora sus capacidades de 
combate, el resto, acumulamos cada vez más 
experiencia. 
Por tanto los escenarios cambian, la 
acumulación hoy lograda por el movimiento 
popular es enorme en número de hombres, 
la acumulación del enemigo es enorme en 
poder económico y militar. La acumulación 
de ambos es esencialmente distinta. Unos 
en gente, el otro en tecnología. El planteo 
de los revolucionarios en todo este período 
ha sido apropiarnos de 
la tecnología para que 
el hombre tenga más 
tiempo para el ocio, para 
otras tareas más allá del trabajo.
Pero el centro, el motivo, la razón de la pelea 
es la misma. Unos por una sociedad sin 
explotados ni explotadores, los otros por la 
explotación del hombre por el hombre. 
El centro de la batalla de centenares de años 
fue y es éste.

Toda alianza, toda elaboración de 
rumbos que no esté basada 
en esta contradicción 
fundamental, que no quiera 
acumular para dirimirla, 
quiéralo o no, acumula para 
uno de los dos aspectos 
fundamentales que signan esta 
etapa de la humanidad.
Las terceras posiciones -más allá de 
los que las promueven y conducen-, o abren 
un   camino de transito hacia el socialismo, o 

adormecen y postergan la 
batalla final.
La coyuntura nacional e 
internacional, las posibilidades 
de triunfo o derrota pueden ser 
definitvorios en las opciones 
a tomar. De donde surge 
que, caracterizar la etapa, 
tener en lo posible el dibujo 
global de las contradicciones, 

de las fuerzas en pugna, de las debilidades 
y las fortalezas propias y ajenas, se torna 
indispensable.
En un mundo en el que ya no son 
posibles procesos aislados, se hace 
cada vez más importante la realidad 
externa, las condicionantes externas 
cada vez adquieren mayor poder 
de definición en las contradicciones 
internas.
Definir   nuestra política nacional sin 
tenerlas en cuenta puede ser suicida 
cuando las condiciones externas son 
desfavorables. No dejar que operen 
para definir lo interno, cuando son 
favorables, fortaleciendo y desarrollando y 

acelerando los cambios, 
también es suicida.
 
Las posibilidades de 

triunfo o derrota, el carácter del triunfo y el 
carácter de la derrota.
 
El triunfo del socialismo en América Latina es 
estratégico para la humanidad toda. 
Solamente el socialismo en el continente 
más rico del mundo puede hacer viable 

a la Tierra toda, en momentos en que la 
deshumanización capitalista lleva el 
mundo al colapso climático, hacia la auto-

destrucción. La batalla puede ser entre la 
vida y la muerte. Y la vida solo pasa por el 
socialismo, único camino humanizador 
de la sociedad. 

Estamos en un momento de la 
historia, comprendida por el dicho de 

un compañero en la cárcel: “adelante esta el 
enemigo y a nuestra espalda el precipicio”. De 
no enfrentarlo, corríamos riesgos de sobrevivir 
sin moral revolucionaria, de enfrentarlo, el 
riesgo de desaparecer. Lo externo puso fin 
al dilema. Pero de esas dos, la continuidad 
estuvo en manos de los que dieron la batalla, 
y los que no la dieron tarde o temprano, 
desertaron.
La derrota del socialismo, en la medida que 
deja en pie las inhumanas relaciones de 
producción entre los hombres, deja también 
en pie, más cerca que lejos, el camino ya 
trazado hacia la autodestrucción. Para esta 
rueda que gira vertiginosamente, aplastando 
pueblos, destruyendo el hábitat de los 

hombres, 
únicamente es 
posible con la 
revolución social.
Los tiempos 
históricos para lograr 
este objetivo, no 
están fijados solo por 
nuestros tiempos 
de desarrollo de 
conciencia, están en 
el horizonte cercano 

fijados por la naturaleza. 
La urgencia, la desesperación, la humana 
percepción de lo que vendrá, ha llevado a 
compañeros a apelar a la humanidad, a que 
tome conciencia de la situación.
La historia sigue siendo construida por 
la lucha de clases. La clase que sea capaz 
de comprender e interpretar esa humana 
percepción es la que puede pensar un mundo 
sin explotados, es la que puede querer un 
mundo para si, para su especie. 

La batalla entre la vida y la muerte
n Nery Mutti

El triunfo del socialismo en América Latina es estratégico para la humanidad toda.

La acumulación del 
movimiento popular es 
enorme en hombres, la 

acumulación del enemigo 
es enorme en poder 
económico y militar. 

Solamente el socialismo 
en nuestro continente 

puede hacer viable a la 
Tierra toda, en momentos 

en que el capitalismo 
lleva el mundo al colapso 

climático y hacia la 
auto-destrucción.

Adelante esta el enemigo y a 
nuestra espalda el precipicio.

Participando
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Mim

Intro. DO Lam Sim Mim 
             DO                            Lam

Todos os dias quando acordo,
      Sim                        Mim   

Nao tenho mais o tempo que passou
               DO                    Lam
Mas tenho muito tempo
            Sim                   Mim

Temos todo o tempo do mundo.
Todos os dias antes de dormir,

Lembro que esqueco como foi o dia
Sempre em frente,

Nao temos tempo a perder.
Nosso suor sagrado

E bem mais belo que esse amargo
E tao sério

    Sim        Mim
E selvagem.

Veja o sol dessa manha tao cinza
A tempestade que chega é da cor dos 

teus olhos castanhos.
Entao me abraca forte e me diz mais 

uma vez
Que já estamos distantes de tudo

Temos nosso própio tempo.
Nao tenho medo do escuro, mas deixe 

as luzes acesas agora.
O que foi escondido é o que se 

escondeu
E o que foi prometido, ninguém 

prometeu.
Nem foi tempo perdido

Somos tao jovens.

Lam

Do
Sim

Legião Urbana (Legión Urbana 
en español) es considerada una de 
las mayores bandas de rock brasileño 

de la historia. Formada a inicios de los 
años 1980, la banda tenía como fi gura 
principal al compositor y vocalista Renato 
Manfredini Jr., de nombre artístico Renato 
Russo (1960-1996). Russo adoptó su nombre 
artístico como homenaje a sus admirados 
Jean-Jacques Rousseau y Bertrand Russell. 
Además, estaban el guitarrista Dado Villa-
Lobos y el baterista Marcelo Bonfá. El bajista 
Renato Rocha tocó con el trío durante los 
tres primeros álbumes.

La primer obra publicada por 
Serafín J. García, “Tacuruses”, 
se encuentra en el hogar 

más encumbrado hasta en el más 
humilde. De ese libro, “Orejano”, 
tan recordado y musicalizado por 
Los Olimareños, da la pauta, entre 
otros, de la forma de ser y sentir de 
su autor. Supo retratar las vivencias 
de nuestra gente y plasmarlas en 
versos que hacen que se lo tenga siempre presente.

Nació un 5 de junio de 1908, en Cañada Grande, 
Departamento de Treinta y Tres. No tuvo otros 
estudios que la Enseñanza Primaria y el resto de 
su vida fue un total autodidacta. Empleado de 
farmacia, aprendiz de tipógrafo, ayudante de 
rematador público, hasta que, después de cumplir 
los veinte años, se radicó en la ciudad de Treinta 
y Tres trabajando en la Jefatura de Policía del 
Departamento en el archivo y como telefonista. 
En el año 1936, inmediatamente de publicar su 
poemario gauchesco “Tacuruses”, Serafín José 
García recibiría por su obra el “Premio Ministerio 
de Instrucción Pública”. A modo de ejemplo, 
vaya este fragmento del poema “Orejano”:

“Porque al copetudo de riñón 
cubierto/pa’quien no usa leyes 
ningún comesario/lo trato lo mesmo 
que al que solo tiene/chiripá de 

bolsa pa’taparse el rabo. //Porque no me enyenan 
con cuatro mentiras/los maracanases que vienen 
del pueblo/a elogiar divisas ya desmerecidas/y 
hacernos promesas que nunca cumplieron”.

En 1940 solicita el retiro de la Policía y se traslada a 
residir en Montevideo. Quizás por como retrató las 
raíces de nuestra gente dibujadas en sus poemas, 
no se le conozca tanto la veta de humor plasmada 
en “Las Aventuras de Juan el Zorro”, publicado en 
1950. Allí mostró, con su propia manera de hacer 
humor, las innumerables trampas que Juan el Zorro 
le tiende a Don Tigre. Retrata la forma que tenía la 
gente de campaña de burlar a los poderosos. . Las 
aventuras de Juan el Zorro trasladadas a historietas 
hicieron las delicias de varias generaciones de 

niños. Quizás se hayan transmitido también 
las vivencias en ese sentido de sus 

bisabuelos, tanto paternos como 
maternos, pues ellos participaron, 
según sostiene en un artículo Justo 

S. Alarcón, de las luchas por la 
independencia. Un artículo de 
Danubio Torres Fierro en Historia 
de la Literatura Uruguaya, en su 
tomo II, señala la discrepancia 
acerca del año de nacimiento del 
autor de “Tacuruses”, pues Alarcón 
sostiene que nació en 1905. De 
todas las vetas de Serafín J. García, 
la del humor es sin duda la que 

mejor desarrolló en la capital. Comenzó nada 
menos que con Julio Suárez fundando la Revista 
Peloduro, haciendo famoso a Simplicio Bobadilla, 
su seudónimo, y a un comisario rural, Don Segundo 
Menchaca junto al escribiente Esmeraldo Zipitría. 
En sus personajes, el autor no toma el camino 
efectivo y directo de escribir en tiempo presente 
que utilizan otros humoristas, ubica a Bobadilla a 
fi nes del siglo XIX, lo que no desmerece la vigencia 
con la actualidad del siglo XX. En cuanto a Don 
Menchaca, es un personaje que permite develar la 
hipocresía, el acomodo de toda una época, no en 
vano a Serafín J. García le tocó vivir la dictadura de 
Gabriel Terra. Su desaparición física en 1985 deja 
al Uruguay sin un escritor que desarrolló el difícil 
arte de la poesía, en lenguaje criollo. En la prosa de 
humor se destacó por atentar contra el statu quo 
establecido. Su contribución a la cultura nacional 
hace imprescindible su recuerdo.

Legiao Urbana

n Costita y José

Un serafín orejano

Tempo Perdido

n Ricardo Salvarrey Arana

Una mirada a Serafín J. García.



P ero por suerte resurge el Norte”, 
dijo con una sonrisa cuando le 
preguntamos sobre la pérdida de 
votos y de varias intendencias del 

Frente Amplio. Tal vez el tema pase por lo que 
la gente le ha dicho en ánimo de aportar: “no 
te vuelvas soberbia”. Pero en seguida agrega 
que “esa es una evaluación que nos debemos 
con la fuerza política y que recién comienza 
y a mí me gustaría hacerla primero con la 
fuerza política, antes de emitir una opinión 
personal”. Nos vimos obligados a dejar la 
pregunta para más adelante, para cuando la 
discusión en la coalición de izquierda avance 
signifi cativamente.

¿Cuál es el signifi cado del triunfo 
frenteamplista en Artigas?

-En todos los medios manejé que mi abuelo 
“Pocholo” Ayala fue el primer candidato a 
intendente por el Frente en el departamento 
de Artigas (en 1971); y luego de tantos años, 
la primera vez que gana el Frente en el 
departamento, es su nieta y además por ser 
mujer eso tiene una connotación de suma 
importancia, ya que somos tres mujeres que 
estamos marcando historia en  Uruguay.

La importancia de las mujeres ocupando sus 
lugares en la sociedad.

-No sólo ocupando lugares, sino llevando 
adelante las tareas con mucha responsabilidad 
y mucho compromiso, eso hay que resaltarlo 
porque es un lugar que ha conquistado la 
mujer sin dar codazos ni manotazos.

Un crecimiento sostenido

El MPP se fundó en 1989 ¿tú estuviste desde 
los primeros tiempos?

-Desde la fundación estuve. Siempre fui del 
Frente, no pertenecía a ningún sector político 

hasta la conformación del MPP.

¿Qué recuerdas o rescatas del MPP en su 
evolución de todos estos años?

-Lo que creo que hay que resaltar es ese 
crecimiento sostenido que ha tenido y por 
eso desde hace varios períodos se mantiene 
como primera fuerza dentro del Frente. 

Eso evidentemente es por algo, y entonces 
quiero hacer una exhortación a todos los 
compañeros a tratar de mantener eso de la 
mejor manera posible, con toda la militancia y 
toda la apertura que merece.

¿Cómo hiciste política en los últimos 5 años?

-Yo estuve en la Junta Departamental, integré 
la comisión de Agroindustria, Turismo y 
Desarrollo de la misma, trabajé mucho en las 

mesas de Desarrollo 
como delegada de 
la Junta y estuve 
muchísimo en el 
área social en todo 
el departamento. 
Me recorrí todo el 
departamento en esos 
cinco años, eso nos 
permitió interiorizarnos de la 
realidad en el terreno.

Hubo un constante crecimiento del Frente 
en Artigas desde la salida de la dictadura.

-Sí, el Frente ha tenido un crecimiento 
sostenido y en lo últimos períodos bastante 
alto. Fijate que en la elección de 2005 el Frente 
perdió la Intendencia por 1.800 votos; allí se 
palpó la posibilidad de ganar y ahora que 
ganamos (por 2.500 votos), en conversaciones 
con los ediles de todos los partidos hemos 
encontrado la disposición de trabajar por el 
departamento.

A nivel nacional se ha notado un cambio de 
actitud de la oposición hacia el Ejecutivo, 
como que el Presidente ha logrado involucrar 
a todos los sectores.

-Ha tenido muy buena aceptación lo que ha 
hecho Pepe en lo que va de su gobierno, en 
particular en el departamento de Artigas, y 
eso es una de las cosas que ha colaborado en 
el triunfo en nuestro departamento.

Cinco ejes temáticos
¿Qué piensas hacer en Artigas?

-Ahora nos vamos a dedicar a la transición, 
pero ya está consensuado en la fuerza política 
el programa de gobierno, está aprobado y ese 
es el marco que vamos a tener en el gobierno 
frenteamplista departamental. A partir del 
momento en que asumamos vamos a ser la 

Cambiando la historia 
en Artigas

Llegó apurada a la ofi cina, de lenguaje fl uido y claro, 
de mirada franca, habló largamente. 

Le dicen “Paty”, y es la primera intendenta electa de Artigas

n Rolando W. Sasso
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intendenta de todos los artiguenses, eso está 
claro. 
Dentro de ese programa tenemos cinco ejes 
temáticos: Primero el Artigas Democrático e 
Institucional, segundo el Artigas Territorial 
y Estratégico, luego el Artigas Productivo, 
el Humano y Social y el Artigas Cultural y 
Deportivo. Pero lo fundamental es el desarrollo 
del ser humano en todos los planos desde su 
ámbito y su lugar de vida.

Cuéntanos algo del primer eje temático.

-En el primer eje temático la idea es de trabajar 
con las puertas abiertas hacia adentro y hacia 
fuera, con los funcionarios y con la gente y 
los vecinos. Hace unos días los funcionarios 
nos decían que nunca 
nadie les preguntó qué se 
puede hacer para mejorar 
el servicio, nosotros lo 
haremos constantemente. 
En cuanto al diálogo con 
los vecinos pensamos 
instrumentar el 
Presupuesto Participativo 
y establecer visitas 
periódicas a los barrios y a los pueblos.

La gente de Artigas ¿demuestra ganas de 
participar?

-Hay mucha gente que está embalada con lo 
del Presupuesto Participativo y me ha llamado 
cantidad de gente de distintas localidades que 
quieren aportar, yo les digo que estén alertas 
y cuando vean que el rumbo no es el que 
esperaban o que estamos errando la pisada, 
no duden en llamar. Eso no podemos perderlo, 
el contacto con la gente es fundamental.

¿Y en cuanto al segundo eje temático?

-En el segundo eje lo básicamente prioritario 
será trabajar en el ordenamiento territorial 
en todo el departamento. Eso va a facilitar 
solucionar algunos problemas y a prevenir 
otros de futuro. Por ejemplo Bella Unión 
tiene un plan director muy viejo que hay que 
readecuarlo, ciudad de Artigas no cuenta con 
plan director…

¿Qué nos puedes resumir sobre el Artigas 
Humano y Social?

-En eso queremos hacer la articulación con 
el Ministerio de Vivienda y poner desde la 
Intendencia lo que nos corresponda poner 
para alcanzar el mayor número de viviendas 

posibles en el Plan de Impacto que se va a 
hacer.

Pasando a lo Cultural y Deportivo.

-Una de las primeras cosas 
que vamos a hacer, será 
en cuanto a los lugares de 
recreación en los barrios, 
porque siempre hay algún 
campito o alguna plaza de 
deportes, a partir de eso 
darle la posibilidad a los 
gurises de tener un lugar 
para jugar y que cuenten 
con algunas horas por 
semana con una persona que los oriente en 

sus actividades recreativas 
y deportivas. Para eso 
vamos a tratar que los 
vecinos y los gurises 
participen y se involucren, 
porque es la manera 
en que aprendemos a 
compartir y a cuidar estas 
cosas.
Cambiar problemas por 

oportunidades

¿Qué tienes para el área productiva?

-En el área productiva, además de tratar de 
extender la influencia de ALUR a todo el 
departamento, ni qué hablar del apoyo a los 
productores chicos y familiares, como también 
el apoyo a la producción de toda índole.
Además estamos trabajando la posibilidad de 

concretar un proceso productivo en la cadena 
agrícola, que puede generar alrededor de 
200 puestos directos de trabajo. En cuanto 
al rubro lechero vamos a tener una reunión 
con cooperativistas y no cooperativistas, 

porque hay mucho para 
desarrollar; lo mismo con 
los mineros, a los que les 
hemos planteado que 
deberían unirse para 
trabajar, y a los talleres 
chicos que trabajan 
artesanalmente con 
piedras, también los vamos 
a apoyar. Entretanto a las 
mujeres del medio rural 

que trabajan artesanalmente con lanas les 
vamos a buscar el canal de comercialización 
juntando toda esa producción. Es cierto 
que hay muchos problemas, pero nosotros 
trataremos de cambiar esos problemas por 
oportunidades.

Para finalizar, ¿qué me dices de las alcaldías 
que de las tres, dos serán de la oposición?

-En el tema de las alcaldías vamos a trabajar 
con los alcaldes desde la transición y con 
muy buena articulación durante todo el 
período. Porque si realmente es cierto lo que 
decimos en campaña política todos los lemas 
partidarios, que queremos el beneficio a la 
población y el desarrollo del departamento, 
creo que vamos a poder trabajar juntos y con 
un mismo objetivo.

Patricia Ayala
Nació en ciudad de Artigas el 25 de agosto del ’66, no tiene inconveniente en declarar 
la fecha. Terminó el liceo y se vino a Montevideo en 1985 para ingresar a Facultad de 
Medicina. Se recibió de fonoaudióloga y desde entonces trabaja en esa especialidad en 
su ciudad natal.
Es “la del medio” de tres hermanos. Tiene tres hijos: Camilo de 24 años, Paula de 19 y 
Joaquín de 17 abriles.
Su padre –Onito- fue preso político y Paty recuerda las espaciadas visitas al Penal para 
verlo. “Una vez al año, porque no había condiciones económicas para viajar más”.
Relata que durante el festejo del triunfo en Bella Unión, que se hizo en la plaza principal, 
recordó que “en el ’71 se hizo allí mismo una feria de la Escuela de Bellas Artes, yo tenía 
5 años y me resultó muy significativo que después de tantos años pudiera festejar en 
la misma plaza el triunfo actual”. Por aquellos días “habíamos estado en el ingenio 
azucarero de CALNÚ, que hoy es ALUR, y me quedó en la memoria olfativa el olor a la 
melaza y ese olor estaba relacionado con las marchas cañeras en las que estuvieron mis 
padres”.
Desde pequeña iba a los actos con sus progenitores, llevaban alguna banderita, por eso 
cuenta su militancia desde los 5 años. “Eso nos permitió ir tomándole el gustito”. Tuvo 
militancia gremial estudiantil. Después de la dictadura comenzó a militar fuerte en el 
Frente Amplio y desde 1989 en el recién formado MPP.

Ya está concensuado en la fuerza 
política el programa de gobierno. 
Tenemos cinco ejes temáticos, pero 
lo fundamental es el desarrollo del 
ser humano en todos los planos 
desde su ámbito y su lugar de vida.

Pretendemos trabajar con el 
gobierno nacional y con todos los 

ministerios. Queremos hacer la 
articulación con el Ministerio de 
Vivienda para alcanzar el mayor 

número de viviendas posibles en el 
Plan de Impacto (JUNTOS). 



Desde los 12 años de edad ha militado 
por el Partido Colorado, fue secretaria 
de Julio María Sanguinetti por más de 

20 años, diputada por la Lista 15, hoy es edil de 
Montevideo, y con todo esto encima y más, en 
el balotage de las elecciones nacionales votó al 
Pepe Mujica aunque su líder Pedro Bordaberry 
aconsejó que se votara a Lacalle. ¿Por qué tomó 
esa decisión?

Yo estoy muy apegada a los principios, los partidos 
son principios, no es un nombre, no son personas 
y uno tiene que estar donde están los principios 
con los que uno ha comulgado durante su vida. 
Esos principios en uno se han hecho carne, 
pero también se han modifi cado con el paso 
de los tiempos. Cuando yo me encuentro en un 
balotage que tengo que votar a una persona que 
es lo más antibatllista que puede haber, porque 
no hay alguien más antibatllista que Lacalle y los 
blancos en general, mi decisión no está por el 
camino de los blancos.  

¿En qué cosas no está de acuerdo con Lacalle? 

En cosas que para mí 
son fundamentales: yo 
no estoy de acuerdo 
con la baja de edad 
de imputabilidad, el 
tema del casamiento 
homosexual, el tema 
de la adopción por 
homosexuales, el tema 
de la despenalización 
del aborto, y puedo 
seguir. Yo no comparto 
ciertas ideas de Lacalle.  

Mujica ha leído a Batlle
Estas son cosas que 
contempla el Frente 
Amplio…

...Si, pero Lacalle nada. Entonces yo como siempre 
fi el a mis principios, terminado mi compromiso 
con Amorín, le informo: “mirá que yo voy a 
votar al Pepe” porque me siento mucho más 
identifi cada con él y siento que si es presidente 
habrán políticas más cerca del batllismo que las 
que podría aplicar Lacalle. 

¿Siente que comparte ideales con el Pepe 
Mujica y que Mujica tiene cosas  del viejo Pepe 
Batlle?

Yo comparto con el Pepe un montón de cosas. 
Acaba de decir una frase a los funcionarios 
públicos, ¿de quién es la frase “el escudo de los 
débiles”?, de don Pepe Batlle, porque el Pepe 
Mujica ha leído de Batlle muchísimo. Creo que 
Mujica comparte mucho lo de Don Pepe porque, 
le preocupan mucho los humildes. Lo que más le 
importó a Batlle y Ordoñez fue la gente. Si a un 

político no le importa la gente, bueno que se 
vaya para su casa.

  
Su voto lo hizo público, ¿a qué se 
debió eso?

A la gente que me votó yo le tengo 
que decir mi decisión, le tengo que dar 
mi explicación.

Ha renunciado al Partido Colorado.

Soy Batllista independiente, renuncié a la 
Convención Nacional y a la Convención 
Departamental. 

Yo milité por Patricia
Usted apoyó y trabajó para la candidatura a la 
intendencia de Patricia Ayala en Artigas ¿Cuál 
fue la razón que la impulsó a esto? 

Yo tengo una amiga en Artigas y un grupo de gente 
colorada que me quiere muchísimo, y conozco a 
la actual intendenta Patricia Ayala que se merece 
la intendencia en buena ley, entonces me dije me 
voy a militar a Artigas. Yo milité por Patricia, yo 
hice puerta a puerta por Patricia, yo estuve en 

la caravana con 
Patricia y estuve 
en el cierre de 
campaña.

Pero ¿por qué 
Patricia?

Cuando yo 
era Diputada, 
Patricia era Edil. 
Las mujeres 
diputadas 

logramos conseguir un dinero para poder 
recorrer el país y trabajar en talleres con 

mujeres ediles y algunas dirigentes. 
Yo conocí a Patricia y somos muy 
parecidas aunque yo podría ser su 
madre. Fue una mujer que me impactó 
con su discurso, tiene un discurso 

fuerte parecido al mío, me gustaba su 
forma de pensar, me gusta cómo le peleó 

a la vida, porque tuvo un padre preso, es madre 
de tres hijos y está sola y hay que pelearle a la 
vida. A mí es un departamento que me encanta 
por esta razón, porque es el que está más lejos y 
porque Montevideo centralizó todo, y Artigas es 
la zona que está más olvidada. Yo pensé donde 
podía ser más útil y me dije en Artigas. 

¿Qué opinión le merece el actual Partido 
Colorado, cómo se siente? 

Me siento extremadamente agradecida, como el 
partido se tiene que sentir conmigo. En política la 
mitad de lo que soy lo aprendí con Sanguinetti. 
Pero esto es como los matrimonios, a aquel 
hombre que tú amaste luego empezaste a 
descubrir que no es el mismo porque empezó a 
cambiar. Porque mi partido cambió, ya no es el 
mismo. 

¿En Octubre a quién votó?

Voté a Bordaberry y a Amorín al Senado.

¿Usted considera que está cerca del Frente 
Amplio?

Estoy muy cerca del Frente Amplio.

fotoCamilo Dos SantosfotoCamilo Dos Santos

¿en el Frente?

Glenda         
Roldán

n Gabriel Martinez

fotoCamilo Dos Santos
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Desde la fundación del Frente Amplio,  
peleamos con éxito las batallas 
electorales, y desde el 89 para 

acá hemos mantenido lo que logramos, 
abriendo espacios nuevos, como resultado 
del trabajo cotidiano de los compañeros 
de base, de las estructuras de nuestro FA 
y de los compañeros que actúan en la 
institucionalidad.  Esta constante  no se 
repitió ahora, analizar pues el resultado 
que obtuvo la fuerza política toda no es un 
elemento fácil de atacar por la cantidad y 
diversidad de elementos que intervinieron 
como causales de tal desenlace. Que es largo 
el proceso electoral, que estábamos cansados 
cuando llegamos  a mayo, también se dice 
que los ciudadanos no están preparados 
para elegir sus candidatos en cumplimiento 
con la ley de descentralización, tampoco 
lo está la fuerza política para promover 
sus referentes, ya que en la mayoría de los 
futuros municipios ni siquiera los tiene 
de consenso, inclusive se dio que varios 
Comités de Base cobijaron compañeros 
que se jactaban de independientes y que la 
ingeniería electoral obligó a corporativizarse 
y registrar listas propias transformándose 
en sectores y usando los locales Fa como 
sedes sectoriales; además se especula con 
los procedimientos que determinaron la 
candidatura de la compañera  Ana Olivera, y 
la ulterior consecuencia en los movimientos 
que hicieron los allegados al compañero 
Daniel Martínez. Al mismo tiempo ADEOM 
resuelve declararse en conflicto. Quizá 
todos estos elementos hayan contribuido al 
actual desenlace, pero lo que además quedó 
infraganti es la desactualización estructural 
que tenemos en el FA, como resultancia 
de las sucesivas batallas libradas y de la 
acumulación cuantitativa lograda desde que 
el Frente es Frente. Esta crisis de estructura es 
además por la imposibilidad que han tenido 
las diferentes organizaciones políticas que 
lo integran, de formar compañeros para el 
renuevo natural, que se produce luego de 
lograr el gobierno nacional, que no hizo 
otra cosa que exigirnos acelerar el proceso 
formativo que se venía imponiendo por 
el normal paso del tiempo; dicho proceso 
obliga a que todo colectivo tenga en 
su estructura un grupo de compañeros 
dedicados exclusivamente a la transmisión 
de los lineamientos ideológicos y políticos 
intrínsecos a los objetivos motivadores 
de la creación de los colectivos y que los 
mantienen como tales, por lo menos hasta 
que dichos objetivos se cumplan. Tampoco 

se supo resolver las nuevas formas para 
vincularse que tienen los jóvenes, ellos 
crecen con la tecnología y son capaces de 
generar redes de comunicación masivas más 
veloces y eficaces que nuestros conocidos 
canales orgánicos.
No parece coherente dejar pasar esta 
etapa de la vida de la izquierda uruguaya 
sin promover la adecuación, para nosotros 
imprescindible, que permita la convivencia 
en un clima saludable, para todos los 
que integramos el Frente. La historia 
reciente recuerda el mayo francés como 
un hito en la vida de la izquierda mundial, 
lucharemos denodadamente para que este 
mayo uruguayo no sea recordado como 
el comienzo del fin de la coalición de la 
izquierda criolla. Romper  con la consigna 
que si se sube por la izquierda siempre 
se baja por la derecha,  es hoy por hoy la 
tarea más revolucionaria que tenemos por 
delante.
Ser unitario no implica ser amontonador 
de opiniones ni amuchador de gente, 
básicamente significa ser  capaces de 
construir puentes y vínculos a partir de 
la detección de aquellos puntos que nos 
acercan, y la visualización con cabeza política 
de que aún aquellos puntos que nos alejan, 
nos fortalecerán sin duda, si escudriñamos 
objetivamente en ellos buscando la razón 
colectiva, respetando y defendiendo 
siempre la razón de cada quien, admitiendo 
sinceramente lo distinto. De esto depende el 
éxito de las próximas décadas, pues creo que 
mirar el proceso por capítulos de 
cinco años es el peor error 
que podemos cometer. 
 Esto obliga a construir 
entre todos el camino de 
actualización necesario para 
el futuro de la fuerza política, 
fortalecer su estructura, 
reactivar y dinamizar los 
canales orgánicos, asumir como 
metodología la capacidad de acuerdo sin 
apareteos ni aparateados. No se puede 
construir nada sobre cimientos falsos, y en 
política lo impuesto es tan efímero y débil 
como un mal cimiento. Tengo la certeza que 
no existe colectivo de hombres y mujeres 
gobernando con éxito, sin una fuerza política 
fuertemente organizada y constructora de 
programas y planes de gobierno acordes 
a sus objetivos, fuerza constantemente 
actualizada capaz de dar respuestas claras 
con la velocidad que la coyuntura y la 
dialéctica de la vida impone.                                                                                           

El 
mayo 
criollo
n Ricardo Sosa

Analizar  el resultado 
que obtuvo la fuerza 

política toda, no es fácil 
de atacar por la cantidad 
y diversidad de elementos 

que intervinieron como 
causales de tal desenlace.

Romper  con la consigna 
que si se sube por la 
izquierda siempre se 

baja por la derecha,  es 
hoy por hoy la tarea 

más revolucionaria que 
tenemos por delante.
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 "609" FA
"2004" 20.76 79.74
"2005" 11.11 88.89
"2009" 26.52 73.48
"2010" 16.13 83.87

 FA PN PC
"2004" 32.1 48.46 16.93
"2005" 35.3 39.79 22.41
"2009" 36.21 39.54 18.05
"2010" 42.03 37.2 8.8

COLONIA
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 41.4 42.11 11.44
"2005" 33.57 55.01 7.75
"2009" 38.06 35.18 20.69
"2010" 29.01 48.39 9.47

 "609" FA
"2004" 28.16 71.84
"2005" 15.93 84.07
"2009" 26.35 73.65
"2010" 26.81 73.19

CANELONES
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 53.17 32.47 9.21
"2005" 61.2 26.45 6.35
"2009" 50.8 28 14.12
"2010" 48 20.8 8.6

 "609" FA
"2004" 32.38 67.62
"2005" 22.69 77.31
"2009" 36.25 63.75
"2010" 23.01 76.99

PAYSANDÚ
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 45.26 45.65 6.1
"2005" 47.43 43.33 5.99
"2009" 44.56 33.64 13.68
"2010" 39.5 40.45 7

 "609" FA
"2004" 34.33 65.67
"2005" 27.21 72.79
"2009" 35.43 64.57
"2010" 21.61 78.39
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Evolución de los partidos Políticos  
desde 1971 a 2010.

En éste número, le presentamos un 
conjunto de datos que comprenden a 
todo el País, comparando 4 procesos 
electorales: Octubre 2004, Mayo 
2005, Octubre 2009 y Mayo 2010, de 
forma gráfi ca y lo más clara posible. 
El objetivo es acercar a los compañeros 
estos datos ordenadamente, de modo que 
en los diferentes ámbitos se puedan tener 
elementos objetivos que faciliten el análisis 
y las evaluaciones de los resultados, no solo 
de las últimas elecciones Departamentales y 
Municipales sino de la evolución electoral del Frente 
Amplio y del Espacio 609 a lo largo de los años.
Mucho se ha escrito y dicho sobre los resultados del 
9 de Mayo anterior, sobre las Intendencias que no 
se pudieron mantener y sobre los votos anulados 
y en blanco, sin embargo números son números y se 
hace imprescindible que el análisis se haga de abajo hacia arriba, desde los 
territorios, desde las distintas realidades, y con cabeza propia para así juntos, 
en las diferentes instancias orgánicas tanto del Frente Amplio como de 
nuestra organización política podamos llegar a una síntesis que nos permita 
corregir rumbos y seguir caminando como siempre se ha hecho.

Más información:
www.corteelectoral.gub.uy

Participando

NÚM3R05
ROJOS!

Gráfi cas y porcentajes calculados con datos ofi ciales de la Corte Electoral. Datos comparativos 
de Octubre de 2004, Mayo 2005, Octubre 2009, y Mayo 2010 de todos los departamentos.
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En éste número, le presentamos un 
conjunto de datos que comprenden a 
todo el País, comparando 4 procesos 
electorales: Octubre 2004, Mayo 
2005, Octubre 2009 y Mayo 2010, de 
forma gráfi ca y lo más clara posible. 
El objetivo es acercar a los compañeros 
estos datos ordenadamente, de modo que 
en los diferentes ámbitos se puedan tener 
elementos objetivos que faciliten el análisis 
y las evaluaciones de los resultados, no solo 
de las últimas elecciones Departamentales y 
Municipales sino de la evolución electoral del Frente 
Amplio y del Espacio 609 a lo largo de los años.
Mucho se ha escrito y dicho sobre los resultados del 
9 de Mayo anterior, sobre las Intendencias que no 
se pudieron mantener y sobre los votos anulados 
y en blanco, sin embargo números son números y se 
hace imprescindible que el análisis se haga de abajo hacia arriba, desde los 
territorios, desde las distintas realidades, y con cabeza propia para así juntos, 
en las diferentes instancias orgánicas tanto del Frente Amplio como de 
nuestra organización política podamos llegar a una síntesis que nos permita 
corregir rumbos y seguir caminando como siempre se ha hecho.

MONTEVIDEO
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 FA PN PC
"2004" 61.34 24.55 8.25
"2005" 58.47 9.95 25.9
"2009" 55.9 21.55 14.74
"2010" 40.9 17.6 16

 "609" FA
"2004" 31.68 68.32
"2005" 26.28 73.72
"2009" 35.85 64.15
"2010" 32.33 67.67

RIO NEGRO
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 39.73 43.4 13.74
"2005" 40.2 49.85 6.92
"2009" 40.08 29.81 24.26
"2010" 35 40.2 14.54

 "609" FA
"2004" 18.97 81.03
"2005" 10.2 89.8
"2009" 23.9 76.1
"2010" 8.33 91.67
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 43.85 38.71 12.52
"2005" 49.35 37.1 8.97
"2009" 40.65 33.09 18.8
"2010" 48.7 27.9 7.2

 "609" FA
"2004" 0 0
"2005" 0 0
"2009" 35.35 68.65
"2010" 23.54 76.46

SALTO
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 43.43 39.1 14.26
"2005" 39.06 36.33 21.24
"2009" 45.55 26.44 21.93
"2010" 38.3 11.8 39.5

 "609" FA
"2004" 18.27 81.73
"2005" 13.49 86.51
"2009" 24.32 75.68
"2010" 4.5 95.5

TREINTA Y TRES
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 37.48 47.08 11.22
"2005" 44.7 43.52 8.9
"2009" 36.86 41.65 13.9
"2010" 38.3 46.4 5

 "609" FA
"2004" 26.44 73.56
"2005" 17.11 82.89
"2009" 32.98 67.02
"2010" 14.16 85.84

NÚM3R05
ROJOS!

TACUAREMBÓ
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 32.58 52.05 12.1
"2005" 21.68 71.41 4.44
"2009" 36.39 40.9 15.93
"2010" 22 63.2 4.8

 "609" FA
"2004" 29.17 70.83
"2005" 15.67 84.33
"2009" 29.07 70.93
"2010" 23.02 76.98

LAVALLEJA
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 31.74 48.05 15.61
"2005" 20.33 68.95 6.62
"2009" 30.41 40.95 22.02
"2010" 30.25 49.57 8.05

 "609" FA
"2004" 30.24 60.76
"2005" 19.55 80.45
"2009" 33.54 66.46
"2010" 20.74 79.26

Gráfi cas y porcentajes calculados con datos ofi ciales de la Corte Electoral. Datos comparativos 
de Octubre de 2004, Mayo 2005, Octubre 2009, y Mayo 2010 de todos los departamentos.



DURAZNO
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 33.12 47.65 14.98
"2005" 30.74 57.57 7.53
"2009" 33.75 39.88 17.49
"2010" 24.6 55.86 5.86

 "609" FA
"2004" 24.56 75.44
"2005" 19.25 80.75
"2009" 45.08 54.92
"2010" 34.63 65.37

CERRO LARGO
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 38.04 47.95 11.03
"2005" 33.91 57.59 6.2
"2009" 39.1 41.15 13.19
"2010" 33.6 46.3 7.14

 "609" FA
"2004" 16.92 83.08
"2005" 14.4 85.6
"2009" 18.69 81.31
"2010" 8.4 91.6

FLORES
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 31.74 50.2 14.67
"2005" 17.8 72.9 7.04
"2009" 30.55 43.75 20.62
"2010" 22.04 55.82 9.56

 "609" FA
"2004" 35.18 64.82
"2005" 35.03 64.97
"2009" 41.37 58.63
"2010" 24.21 75.79

FLORIDA
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 41.25 40.18 14.53
"2005" 41.52 40.77 14.42
"2009" 31.52 34.89 19.65
"2010" 38.85 38.8 9.46

 "609" FA
"2004" 32.03 67.97
"2005" 21.63 78.37
"2009" 40.37 59.63
"2010" 21.9 78.1

MALDONADO
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 47.81 36.89 9.45
"2005" 47.33 45.56 2.89
"2009" 40.54 31.22 21.07
"2010" 45.35 28.86 11.97

 "609" FA
"2004" 15.59 84.41
"2005" 5.62 94.38
"2009" 14.66 85.34
"2010" 2.23 97.77

RIVERA
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609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral
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 FA PN PC
"2004" 30.03 45.12 21.74
"2005" 20.63 26.26 50.04
"2009" 33.18 34.08 26.36
"2010" 20.04 22.91 45.4

 "609" FA
"2004" 13.21 86.79
"2005" 13.03 86.97
"2009" 17.96 82.04
"2010" 21.26 78.74

SAN JOSÉ
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 42.79 43.36 9.77
"2005" 33.61 59.52 2.82
"2009" 42.02 34.52 16.11
"2010" 30.3 52 3.6

 "609" FA
"2004" 18.79 81.21
"2005" 11.84 88.16
"2009" 41.48 58.52
"2010" 22.52 77.48

SORIANO
PC PN FA

609 FA *Porcentajes calculados con datos de la Corte Electoral

*Datos de Oct 2004, Mayo 2005, Oct 2009, Mayo 2010
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 FA PN PC
"2004" 43.07 41.9 11.47
"2005" 34.32 52.06 9.3
"2009" 43 29.4 20.77
"2010" 29.8 50 5.7

 "609" FA
"2004" 26.42 73.58
"2005" 13.43 86.57
"2009" 31.35 68.65
"2010" 17.88 82.12

Participando



Movimiento de Participacion Popular 

Una antigua fábula de la mitología griega 
cuenta que los dioses encomendaron 
a Epimeteo que distribuyera entre 

los seres vivos las cualidades necesarias de 
modo conveniente para que pudieran existir. 
Epimeteo dotó a unos animales de fuerza, a 
otros de velocidad y a otros de fecundidad. 
Pero agotó todas las posibilidades cuando aún 
quedaba por asignar cualidades a la especie 
humana. Prometeo, el amigo del hombre, robó 
entonces el fuego, las artes y las ciencias. Así, 
el hombre fue equipado con las cualidades 

divinas, e inventó la religión, el lenguaje, el 
cultivo y la ciencia. Mas Prometeo no había 
tenido tiempo de robar la política, propiedad 
de Zeus, y sin ella los hombres no podían vivir 
juntos y se despedazaban mutuamente. Zeus 
se compadeció de la raza humana y le encargó 
a Hermes que le proporcionara la justicia a 
todos y cada uno de los hombres por igual. Así, 
mientras en las artes y las ciencias se recurre 
a los especialistas, en la justicia y en la virtud 
política todos pueden participar y opinar 
libremente sobre lo justo y lo injusto2.

La política, esa red entre los hombres que nos 
une y nos transforma en una sociedad humana, 
está basada en una virtud que nos es común a 
todos por igual: el sentido de justicia.

La manera de entender la política que 
predomina desde hace ya cinco siglos, refleja 
poco y mal su mito originario. La idea de que la 
política es el manejo del poder y que un buen 
político se caracteriza ante todo por conquistar 
poder y conservarlo, independientemente de 
fines ulteriores (como las ideas o la “ideología”), 
es de esencia maquiaveliana.

Los "copamientos" de las asambleas, la forma 
en que maniobramos la voluntad de los 
muchos para imponer los criterios y reglas de 
unos pocos, así como las manipulaciones de 
la información y el "secretismo", son prácticas 
maquiavélicas corrientes, aún en la izquierda, 

al punto tal que frecuentemente aparecen 
como una exhibición de la "inteligencia" 
política.
Así, aunque mantenemos el ideal de una 
democracia participativa, en nuestra 
práctica diaria distamos de invocar 
dicha práctica, y actuamos, 
cual animales maquiavélicos, 
orientados a imponerle a la 
gente nuestro punto de vista. 
Algo de esto se mostró en las 
pasadas elecciones del 9 de mayo, 

no sólo en relación a la elección de candidatos 
a Intendente (y no sólo en Montevideo), sino 
también a la aprobación de la ley electoral 
que creó las alcaldías, sin que la población 
estuviera muy enterada de su conveniencia, 
de su utilidad, o de su oportunidad.

Asimismo, hemos desarrollado otras 
concepciones maquiavélicas, como la de la 
"popularidad" de los gobernantes (tema que 
preocupaba mucho a Maquiavelo, firmemente 
convencido de que la gente ve las apariencias, 
nunca la realidad), y de la docilidad de la 
gente, que estando tan lejos del poder, nunca 
entiende lo que pasa y siempre termina 
obedeciendo.

Hay algo en lo que Maquiavelo siempre tuvo 
razón: el poder aísla y consiguientemente 
lleva a que quienes gobiernan se vuelvan 
progresivamente insensibles a la realidad 
cotidiana de la inmensa mayoría de la gente. 
Y también para la gente se van volviendo con 
el tiempo incomprensibles las decisiones de 
sus gobernantes. En la fórmula de Maquiavelo, 
pueblos dóciles y apáticos, y gobernantes 
aislados, es la práctica corriente en la vida 
política. Mientras el gobernante consiga 
resistir el asedio de los conspiradores (que 
más se multiplican en los corredores del poder 
que en la arena de los siervos), mantendrá su 
supremacía.

Ahora, la política maquiavélica requiere 
cambiar el propio modo de la política, y sobre 
esto aún hay dos bibliotecas en la izquierda 
(la de Maquiavelo y la inmortalizada en el 
Protágoras).
El Frente Amplio se generó a partir de una 

idea no maquiavélica de la política. Así era el 
frenteamplista de los años ‘70 que iba de casa 
en casa tratando de convencer a su vecino 
sobre esas nuevas ideas destinadas a desterrar 

la práctica de los partidos tradicionales: ese 
frenteamplista creía que el poder se cambiaba 

“desde abajo”, que convencer a su vecino 
era construir "contrahegemonía", y que 
sin eso no había cambio posible.

En contraposición a esto, es 
maquiavélica la idea de que ciertas 

decisiones sólo pueden ser tomadas en la 
tribu de los prójimos, y no en el ancho y cada 

vez más ajeno, espacio de la gente común. Así, 
cuando se reivindica con exclusividad para 
un grupo (sean éstos los comités de base, los 
sectores o los dirigentes) todas y cualquier 
propuesta de renovación del Frente Amplio, se 
está practicando maquiavelismo vernáculo. O, 
al decir de Obdulio, los de afuera son de palo. 
Pero estos “de afuera” son los que ni yendo a los 
comités de base, ni militando en los sectores, 
ni participando del gobierno, construyen 
"contrahegemonía" todos los días. Y a menudo 
se olvida que ese afuera, cada vez más poblado 
que el adentro, sigue siendo aún la principal 
fuente de legitimidad de su existencia.

Para Maquiavelo, el poder es un fin en sí 
mismo, y no hace apreciaciones morales sobre 
los medios, instrumentos y acciones necesarias 
para conseguirlo. Adquieren así relevancia, 
la eficiencia de las burocracias políticas, 
una tribu encorsetada en rígidos códigos 
clánicos que, aunque no hagan política y 
aunque sólo alcancen a los militantes y a los 
ya convencidos, se vuelve imprescindible al 
momento de legitimar la asamblea con su 
presencia soberana. La suma escasa y aislada 
de esa tribu, poco y nada tiene que ver con 
la participación real y activa tan cara para 
construir una sociedad mejor. Y la participación 
no será voluntaria en la izquierda, si una elite 
pretende marcarle el paso, el piso y el techo. 
Nadie en su sano juicio milita por una causa, si 
no siente que es escuchado, respetado y tenido 
en cuenta. El siglo XX ya ha enseñado y mucho 
sobre los límites de una política maquiavélica 
como aquella dirigida por elites ilustradas.

1. El presente artículo se basa en una columna publicada                 
por la autora en el diario La República, 24/05/2010.
 2. Del Diálogo platónico, Protágoras.

Del mito de PROTÁGORAS a 
la política MAQUIAVÉLICA1

Y la participación no será 
voluntaria en la izquierda, si una 
elite pretende marcarle el paso, el 

piso y el techo. 

...el poder aísla y lleva a que quienes 
gobiernan se vuelvan insensibles a la 

realidad de la mayoría de la gente. 

n Constanza Moreira



El electorado 
¿frenteamplista? 
y el cimbronazo.

La opinión de los legisladores 
Esteban Pérez, Oscar Puig, Carlos Coitiño, Jorge Pozzi, 
Mario Perrachón y Eduardo Muguruza

n Adriana Machado - Eleonor Gutiérrez.

Desde el pasado 9 de mayo, 
cuando los escrutinios 
marcaban la pérdida de 

cuatro de los departamentos 
que el Frente Amplio había 
conquistado en las elecciones de 
2005, y desde que se supo que la ley 
de descentralización y poder local no 
había tenido la respuesta esperada (o tal vez sí 
pero fuimos capaces aún de sorprendernos con 
los números), hemos oído o visto por doquier 
una necesidad de reflexión y  análisis de lo 
sucedido. En el presente artículo intentamos 
reflejar una gama de opiniones sumamente 
personales que han sido brindadas en 
entrevistas con varios representantes políticos 
de Frente Amplio.

Los entrevistados:
Nos hubiese gustado 
ser más abarcativos, 
pero por cuestiones 
de horarios y 
días estuvimos 
desencontrados con 
varios de los diputados 
que fuimos a buscar al 
Palacio en una recorrida 
despacho a despacho. 
En esta oportunidad 
pudimos dialogar con 
Luis Puig (PVP), Carlos 
Coitiño  (PVP), 
Jorge Pozzi /Nuevo 
Espacio/, con Esteban 
Pérez (MPP), Mario 
Perrachón (MPP) y 
Eduardo Muguruza (ex 
senador) del MPP. 
Entendimos que 
opiniones como las del 
Partido Socialista, por 
ejemplo, no podían faltar en este artículo, así 
que optamos por  referirnos a publicaciones 
registradas días después de las elecciones 
departamentales con algunas palabras al 
respecto.

Sobre la baja en la votación que obtuvo 
el Frente Amplio en las elecciones 
municipales...
Jorge Pozzi (Diputado en Montevideo por 
el Nuevo Espacio)- “El Frente Amplio ya 
había tenido un retroceso en las elecciones 
nacionales. En las municipales fue un poco 
peor. Lo que pasó en  Montevideo para mí 
tiene que ver con dos cosas; un problema de 
gestión que hay que tenerlo presente, que 

no tiene que ver sólo con el trabajo del 
último período sino que el problema se 

ha manifestado a través de los años, 
y hay otro problema, claro, que es la 

forma de elección del candidato; 
eso tuvo su efecto, sonó como un 
libretazo y no cayó muy bien”.
Eduardo Muguruza (ex 

Senador del MPP - Salto) - 
“Fundamentalmente hay tres 

vertientes de causas, una es la propia gestión 
municipal que si bien, desde el punto de vista  
de lo hecho, fue muy buena y mal comunicada 
a la población con una actitud poco humilde, 
en algunos lugares los compañeros de la 
gestión municipal se golpeaban el pecho con 
las cosas que hacían y eso no cayó bien. Por 
otro lado la fuerza política no supo ni pudo 
traer esa situación a una organicidad mayor y 

exigir determinadas actividades que pudieran 
mejorar la presentación del gobierno ante 
la gente, y en tercer lugar tuvimos muy en 
contra una buena parte de los medios de 
comunicación que siempre destacaban lo 
que la gestión municipal erraba antes que 
destacar los logros que se habían conseguido 
y que fueron muchos. Creo que no hubo, en 
Salto por ejemplo, mejor gobierno que el del 
Frente Amplio pero no supimos enamorar a la 
población con lo que se hacía, y la oposición 
trabajó muy bien sobre los defectos que 
presentó nuestra administración  y la fuerza 
política en sí. 
Por su parte el Comité Central del Partido 
Socialista desde la declaración publicada en 
su página web señala lo siguiente: “A pesar 
de que en mayo se realizaron 19 elecciones 

departamentales y 89 elecciones municipales, 
hay un saldo global que marca un retroceso 
del Frente Amplio, donde en varios casos el 
electorado de los partidos tradicionales ha 
dado un paso en la constitución de un “espacio 
blanqui-colorado” que ha definido elecciones 
departamentales a su favor, dando visibilidad 
a un bipartidismo electoral”.
Esteban Pérez (Diputado en Canelones por 
el MPP) – “Con respecto a la merma de los 
votos globales del Frente Amplio entiendo 
que hay dos factores, uno de ellos en el caso 
más concreto de Canelones y Montevideo que  
obedece a expectativas no cumplidas. En este 
sentido el frenteamplista no emite su voto, 
tampoco se vuelca a la derecha, simplemente 
se abstiene. Y en el caso del Interior veo 

que la ley [de 
descentralización] se 
nos volvió en contra 
porque alentamos 
la potencialidad de 
los caudillos locales. 
Una vez que el 
ciudadano que le 
dio el voto a Mujica 
en las elecciones 
nacionales, vuelve 
a jugar muy fuerte 
las fidelidades 
personales, es 
así entonces que 
i n t e n d e n c i a s  
como las de Salto 
y Paysandú que 
se consideraban 
ganadas, se pierden. 
Yo no creo que haya 
sido por error de 
gestión sino que creo 
que es por la ley”.

Luis Puig (Diputado 
en Montevideo – PVP) - “El resultado que se dio 
en mayo es un indicador de una problemática 
política que de alguna manera se expresa en 
esas elecciones con los retrocesos en algunos 
departamentos en los que éramos gobierno. 
Una de las dificultades que expresó la fuerza 
política es un desconocimiento profundo 
de los vínculos con la gente. Por ejemplo, 
encuestadores marcaron que en  Salto y 
Paysandú se ganaba con comodidad y el 
Frente integró como propia esa visión. Y de 
fondo hay una problemática planteada. 
Las transformaciones políticas  sociales 
en el país no sólo se resuelven desde lo 
institucional, es importante tener el gobierno, 
mayoría parlamentaria, un Poder Ejecutivo 
que ha dignificado la función pública, pero 
todo eso no alcanza, si no logramos como 
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Jorge Pozzi (NE)

Esteban Pérez (MPP)

fuerza política integrar que los procesos de 
transformación social incluyen al conjunto 
de la sociedad y el papel de la fuerza política 
organizada, el papel de ir construyendo una 
alternativa al modelo dominante, que como 
tal no ha cambiado.

Sobre la baja votación hacia las alcaldías.
Esteban Pérez - “Uno de los factores es el 
desconocimiento de la población y el otro la 
escasez de referentes fuertes locales, y en el 
caso concreto de Montevideo el hecho de no 
dejar opción al ciudadano frentista a elegir 
el candidato; con esto me refi ero a que en 
un acuerdo cupular del Frente a cada barrio 
se le asignaba a quien debía votar”. (...) “Fue 
una repartija, y eso no fue bien visto por la 
ciudadanía frenteamplista, por lo menos la 
más militante”.
Mario Perrachón (Diputado en Colonia 
por el MPP) – “Las alcaldías no fueron muy 
aceptadas porque fueron impuestas a último 
momento, incluso con mucha oposición de 
la interna del Frente Amplio, los sectores más 
grandes se opusieron, pero bueno, después 
vino un mandato de la Mesa Política y por esa 
equivocación se fracasó. Además no había 
mucho conocimiento, no se sabía para qué 

eran los Alcaldes, era una cosa nueva que 
había que darle más tiempo. Pienso que la 
Mesa Política que dirigió estos cinco años 
al Frente tendría que poner sus cargos a 
disposición porque eso fue un gran fracaso”.

¿Qué implican las pérdidas de los 
departamentos de Salto, Paysandú, 
Treinta y Tres y Florida?
Jorge Pozzi – “Es un golpazo, no sé si tiene 
vuelta, cinco años en política es mucho, pero 
hoy por hoy si no se cambia mucho va a ser 
complicado retornar”.
Esteban Pérez – “Signifi ca un retroceso táctico 
importante y signifi ca que vamos a tener 
que trabajar fuertemente en el Interior para 
generar referentes sociales y políticos en cada 
una de las localidades”.
Eduardo Muguruza – Implica una revisión del 
trabajo político del Frente Amplio, implica que 
el Frente vuelva a insertarse en los comités de 
base, en las actividades sociales y así volver a 
remarla para la próxima.
Declaración del Partido Socialista  - ”Las 
derrotas sufridas en las Intendencias 
frenteamplistas de Paysandú Treinta y Tres, 
Salto y Florida muestran con claridad que 
la excelente gestión de los compañeros 
Pintos, Amaral, Fonticiella y Giachetto -que 
marcan un antes y un después en la vida de 
estos departamentos- no es sufi ciente para 
ganar las elecciones si esta gestión no está 
acompañada por la acción política sostenida 
del Frente Amplio y, sobre todo, de su unidad 
de acción”.

La fuerza política y la refl exión.
Jorge Pozzi -“Yo creo que tenemos que 
entender que fué una derrota, pero tampoco 
es el fi n del mundo, de la derrota también 
se construye. Hay cosas que notoriamente 
hay que transformar: si nos damos cuenta a 
tiempo esto puede revertirse pero si seguimos 
en la misma línea vamos a tener un golpe más 
duro todavía”.
Carlos Coutiño (suplente del diputado Luis 
Puig – PVP). “La discusión será muy pobre si se 
coloca solo desde lo que fue la lucha electoral, 
nos tapa la necesidad de analizar la actuación 
de la fuerza política, a partir de un período 
mucho más largo porque hace mucho tiempo 
que eso no se hace. No podemos caer en 
refl exionar si la culpa fue de fulano o mengano, 
eso es un tremendo error, el responsable 
primero de lo que pasó en las elecciones 
municipales es la fuerza política toda. En la 
Mesa Política hubo un avance porque se fi jó 
como análisis el comportamiento de la fuerza 
política a todos los niveles, en la lucha electoral 
y en la lucha política permanente”.

Esteban Pérez - “Primero hay que calmarse, 
después que se haya bajado la pelota al 
piso recién ahí entraremos a analizar en 
profundidad, porque en lo inmediato lo que 
hay es un clima de cobradas de cuenta y no 
se va a profundizar en el tema. Considero que 
en estas condiciones es inoportuno largar 
una conclusión. Pienso que hay respuestas 
que desde los gobiernos no se han dado, he 
recorrido los asentamientos en las elecciones 
anteriores y los volví a recorrer ahora y puedo 
asegurar que mucha gente sigue viviendo 
en las mismas condiciones: hay cosas que 
son responsabilidad del gobierno central y 
hay otras que con voluntad política podrían 
haber dado respuestas que no se dieron. 
Tengo la sensación de que por última ves la 
masa pobre de este país nos otorga el voto 
y no es casualidad que lo haya volcado [en 
las elecciones nacionales] a Pepe. No es sólo 
por su carisma, implica un compromiso con 
los más pobres y los que están más jodidos. 
Si en esta vuelta no damos una respuesta 
satisfactoria puede que emprendamos el 
mismo camino que Chile”.

Movimiento de Participacion Popular 

fo
to


A
dr

ia
na

 M
ac

ha
do

fotoAdriana Machado



Yo vote en blanco

Sr. Director del Participando:
Ante algunas opiniones que creo no sitúan el análisis en el terreno correcto, agradecería publicara las que siguen.
Yo voté en blanco, pero no tengo página de facebook.
No milito por Internet, lo hago con la gente de carne y hueso, con los variados aciertos y las muchas soledades, en los húmedos comités, 
jueves a jueves, feria a feria, volante a volante.
Yo voté en blanco, pero no como queja ni lloriqueo por las decisiones de mi orgánica, de la cual participo aunque no siempre prevalezca mi 
opinión; el blanco quiere decir: “20 años después, ya no nos quedan excusas”.
No hay excusas para la basura
No hay excusas para los problemas del transporte
No hay excusas para las veredas rotas, la poda y las raíces 
No hay excusas para los trámites interminables. 
No hay excusas para la ineptitud de los mandos.
Pero sobre todo no hay excusa para la desidia de mis compañeros, de los compañeros que la fuerza política “honra” al darle altas 
responsabilidades y suponen que no han de rendir cuentas a nadie, y mucho menos a esa fuerza política. 
Qué se hizo mucho, quién lo duda. Que sería imposible y hasta impensable el Montevideo de 20 años atrás, seguro, pero eso tampoco es 
excusa. No llegó el gobierno del Frente Amplio para administrar mejor, llegó para cambiar, para, al decir del compañero Tabaré “hacer 
temblar las raíces de los árboles”
Los ámbitos políticos también tienen su responsabilidad; esta fuerza política no ha tenido la capacidad de la evaluación de una gestión de 
gobierno, ni la nacional ni la departamental; entonces, si la fuerza política no logra hacerlo, como se supone que se corregirán los aspectos 
negativos, los caminos erróneos, las malas decisiones; a la sazón tenemos también un grave problema de dirección.
Yo voté en blanco porque ¿quien nos dijo que los vecinos demandaban alcaldías? Los resultados son claros. Una plancha con gente 
desconocida o tan conocida que muchos no quisimos votar. 
Me he tomado el trabajo de leer los aportes de “La comuna en debate” (ultimo foro realizado por la IMM para recibir aportes de los vecinos 
en el año) y las alcaldías no surgen de allí, pero si lo hacen variadas propuestas de mayor participación y decisión vecinal que sinceramente 
no se tuvieron en cuenta. 
No es cuestión de candidatos, mucho menos es cuestión de elegirlos a través del ciberespacio, es cuestión de gobernar y de gestionar con 
los oídos bien abiertos y los pies fi rmes en las calles y los barrios de Montevideo.
Igualmente el pueblo uruguayo y el capitalino sigue apostando a la izquierda, el que parece tener dudas es el Frente.

Solange Tejera
1813328-1

Iniciamos una nueva propuesta de participación. 
Sabemos que no es una idea original en los órganos de 
prensa, pero era una posibilidad que aún no habíamos 
utilizado. En esta nueva etapa, y haciendo un balance de 
las anteriores, la consideramos tan válida como cualquiera 
que nos ayude a escuchar. De más está decir que esperamos 
un aporte constructivo y respetuoso, aunque pudiera estar 
en las antípodas de nuestro pensamiento y obviamente, 
será el Equipo de Participando el que decida cual será 
publicada, entre otras cosas, por una cuestión de espacio. 
Las cartas deberán dirigirse por mail a notasparticipando@
mppuruguay.org.uy con el asunto “cartas del lector” o por 
correo postal a: Participando/Mercedes 1368/Montevideo 
y no podrán sobrepasar los 2.600 caracteres. 
Esperamos vuestras opiniones.

(cartas del lector)ida y vuelta

- Movimiento de Participacion Popular

- notasparticipando@mppuruguay.org.uy

- mpp.org.uy
- participando.org.uy
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La agresividad es multicausal. Para 
comprender al adolescente violento hay 
que tener en cuenta al todo, al joven, 

persona que atraviesa una etapa vital. 
La adolescencia comienza con una 
forma de violencia producida por los 
cambios físicos de la pubertad. Éste 
es también un período de profundos 
cambios psicológicos (pérdidas 
del mundo infantil, aparición de la 
genitalidad, un cuerpo diferente en una 
misma persona). En definitiva, una etapa 
de incertidumbre a la espera de un proceso con 
nuevas autonomías, donde se instalan nuevas 
formas de responder a su sentir y hacer.

“Ataca”

El muchacho “ataca” buscando unos límites 
externos que le contengan.
Otras veces por miedo anticipado al fracaso 
busca como identidad una posición donde no 
hay exigencias, ni peligro de fracasar, porque es 
la identidad del fracaso mismo (fracaso escolar, 
adicciones, marginalidad, violencia). Así la 
conducta violenta es una defensa ante amenazas 
externas e internas frente a si mismo, en peligro 
de ser aplastado en su identidad. La sensación 
de no ser considerado es amenazadora.
Estos procesos forman parte de la adolescencia 
considerada normal. El adolescente necesita ser 
entendido sin tener que explicarse. El entorno, 

sin embargo, necesita explicaciones para poder 
confiar. Es inevitable el conflicto generacional. 
Pero lo inquietante es la posibilidad de que este 
proceso derive, por una combinación de factores 
hacia el trastorno antisocial y la psicopatía.

Características clínicas del
 adolescente violento

La respuesta (violenta o no) ante los estímulos 
que nos rodean depende de la percepción de las 
situaciones.
El adolescente agresivo se ve a sí mismo en un 
mundo amenazante, sus experiencias dolorosas 
(abuso, abandono) le han enseñado que el 
entorno es hostil. Hay rigidez en el pensamiento, 

con dificultad aún para lo abstracto.
La emoción fundamental es la desconfianza y la 

defensa una imagen que inspira temor.
Sus rasgos fundamentales son: Baja empatía, 

Excesiva desconfianza, Tendencia a 
justificar la violencia, Hipersensibilidad 

a la proximidad física (necesita 
mucho espacio personal). Bajo nivel 
de tolerancia a la frustración. Es 

muy probable que las características 
individuales influyan en el desarrollo 

de la conducta antisocial. Una capacidad 
verbal con dificultad de expansión, su nivel de 
planificación y proyección de vida personal están 
paralizadas, rasgos de temperamento como 
la impulsividad, la búsqueda de sensaciones, 
la falta de control, y un estilo “aparentemente 
distorsionado” en el procesamiento de la 
información social, que hace que se perciba de 
forma equivocada intenciones negativas en la 
conducta de los demás.
Ciertas características sociales que contribuyen 
al desarrollo de este tipo de actitudes: Las 
paternidades adolescentes, las familias grandes, 
los hogares deshechos, la pobreza  afectiva, los 
no-cuidados, influyen negativamente más por las 
situaciones de discordia, depresivas o conflictivas 
que generan, que por la situación en sí misma. 
La hostilidad, el maltrato, la falta de atención, 
las no demostraciones de cuidado y afecto, la 
incomprensión, la soledad,… tienen un efecto 
importante sobre los vínculos y sobre el proceso 

de aprendizaje. El padre está 
ausente o fuertemente 
desvalorizado, o puede 
estar la madre ausente, 
o el adulto de referencia 
(ausente en presencia y 
en escucha). No aparece 
un representante de la 
autoridad, ni de la ley. 
La madre es una figura 
ambivalente, pasa de la 

sumisión a la agresividad, 
del afecto a la indiferencia, de la rigidez moral 
a la complicidad. Alguien dijo una vez: “Hay que 
endurecerse, sin perder la dulzura jamás”, y lo 
dijo un guerrillero que era médico.
Esta situación caótica impregna la vida del niño 
desde muy pequeño. La conducta antisocial 
es un término amplio que engloba rasgos que 
en mayor o menor medida se pueden dar en 
muchos jóvenes en algún momento de la vida.
En el relato de algunos jóvenes aparecen 
comentarios y situaciones vitales que demuestran 
su soledad, su angustia, su indefensión. ¿Por qué 
los adultos somos capaces de no cuidarlos? En 
muchos casos además no se trata de embarazos 
no cuidados. ¿Qué nos pasa a los adultos?...

El adolescente agresivo 
se ve a sí mismo en un 

mundo amenazante, sus 
experiencias dolorosas 
(abuso, abandono) le 
han enseñado que el 

entorno es hostil.

La violencia se ha 
instalado en nuestra 

sociedad y son muchos 
sus orígenes. Por lo tanto 

la idea de que una sola 
disciplina o un solo modelo 

teórico es suficiente para 
comprenderla y tratarla 

resulta ilusorio.

El muchacho “ataca” 
buscando unos 

límites externos que le 
contengan.

Otras veces por miedo 
anticipado al fracaso 

busca como identidad 
una posición donde 

no hay exigencias, ni 
peligro de fracasar.

No importa la clase social…                              
La violencia se construye

n Psic. Diana Noy López



Cuando comienza un nuevo período, el 
gobierno debe abocarse a planifi car sus 
gastos en función de sus compromisos, 

proyectar lo que desea alcanzar, intentando 
identifi car los recursos que necesita. Nuestro 
gobierno tiene marcado su camino en 
el programa aprobado por el Congreso 
Zelmar Michelini, y debe concretarse en una 
planifi cación exhaustiva que es la Ley de 
Presupuesto Nacional.
El Presupuesto es la concreción en forma 
detallada y expresada en moneda nacional 
de la planifi cación estratégica. Como ya 
señaláramos este proyecto que debe 
plasmarse en el presupuesto está arraigado en 
el programa de la fuerza política, e implica por 
tanto una concepción ideológica que debe ser 
el hilo conductor de esta planifi cación. De ahí 
que cuando el equipo de gobierno presenta 
los lineamientos del nuevo presupuesto lo 
defi ne como un presupuesto al servicio de los 
cambios. 

Lineamientos del Presupuesto Nacional

Desde el comienzo de este nuevo período, 
el gobierno se ha propuesto un esquema 
de trabajo diferente, los ministerios se han 
agrupado de acuerdo a su especifi cidad y 
las reuniones implican trabajar en varios 
ministerios a través de ejes transversales 
y no en compartimientos estancos. Así 
tenemos el gabinete productivo, el 
gabinete social, el gabinete sobre 
seguridad, etc. Este presupuesto 
deberá refl ejar esa modalidad de 
encarar las políticas públicas.
El Presupuesto Nacional 
identifi cará y defi nirá las “Áreas 
Programáticas” que representan 
las funciones del Estado en el largo 
plazo, es decir, más allá de un período 
de gobierno. Los “Programas” según 
este plan, serán transversales a las 
instituciones, y tendrán por tanto, una 
asignación de recursos de acuerdo a las 
prioridades que se defi nan.
Trabajar en este sentido implica hacer 
previsiones varias, como tener en 
cuenta la marcha de la economía a nivel 
internacional y regional y la evolución 
de la moneda nacional respecto de 
otras divisas. Por tanto estas previsiones 
signifi can que puede haber cambios 
en los recursos asignados si existen 
cambios en los supuestos; al respecto se 
señala en la mencionada presentación: 
“si la economía se comportara de 
manera diferente a lo proyectado, se 
deberán adaptar 
las asignaciones proyectadas en el 
escenario base”.
Para las prioridades programáticas del 

plan de gobierno los “recursos 
disponibles para asignar a su 

cumplimiento, contemplando de forma 
equilibrada las diversas áreas programáticas, 
alcanzarán en cuatro años 300 millones de 
dólares”.
Sobre las Aéreas Prioritarias: “se 
asignará anualmente un monto 
equivalente al porcentaje 
previsto de crecimiento 
del PBI  aplicado a la masa 
salarial vigente, para la puesta 
en marcha de transformaciones 
en la administración pública 
(fortalecimiento de las áreas 
prioritarias, reducción de inequidades en 
los niveles salariales sumergidos, impulso de 
procesos de reforma, etc.). En cuatro años los 
créditos asignados a este concepto sumarán 
300 millones de dólares”.
Los incrementos del gasto ya 
comprometidos que se 
m e n c i o n a n , 

provienen de la ampliación prometida de 
los benefi ciarios al FONASA (250 millones de 
dólares), ampliación de las políticas sociales (290 

millones de dólares),  las transferencias a 
los gobiernos departamentales (50), el 
incremento de las jubilaciones (510), 
el sostenimiento del compromiso del 

4.5% del PBI para la educación (320) 
y el pago adicional en materia de 
intereses de deuda pública (225).
 Por otro lado, en los lineamientos 

presentados se comprometen a 
“mantener constantes en términos reales 

los gastos de funcionamiento de los incisos 
del presupuesto nacional, lo que se debe 
acompañar con ganancias de efi ciencia en la 
ejecución del gasto que permitan optimizar el 
uso de los recursos públicos”. 
En el primer gobierno del FA se enfrentó 
decididamente la emergencia social a 
través del gasto público social y de la 
recuperación de derechos de trabajadores y 
de la ciudadanía toda. Por tanto, los recursos 

presupuestales restantes alcanzan 
para mantener la inversión pública, el 
otro gran componente del gasto, al 
nivel alcanzado en 2009. El éxito de la 
administración anterior, en conjunción 

con todo el país, puso a Uruguay 
en una senda de crecimiento y 
distribución que encuentra hoy 
límites en la provisión de energía, en 
la infraestructura y el transporte, en 
la logística, en la educación, lo que 

implica niveles de inversión que 
están hoy fuera del alcance de 
las fi nanzas públicas.  

Entonces, respecto al tema de la 
inversión pública, incrementarla 

signifi ca que la línea de trabajo 
va por el tema de asociaciones 

públicas con privados. Señala el 
documento: “los aumentos de 

inversiones vinculados al desarrollo 
de infraestructura y a otros  proyectos 
estratégicos deberán ser canalizados a 
través de asociaciones público-privadas  
y no podrán ser fi nanciados por el 
presupuesto nacional”. 
Según lo señalado por el subsecretario 
del Ministerio de Economía, Pedro 
Buonomo, la inversión será a través 
de un nuevo marco de asociación 
público-privada que se está diseñando 
y será enviado como proyecto de ley al 
Parlamento en corto plazo.
Los lineamientos están dados; habrá 
que ajustar en función de si se camina 
efectivamente hacia el objetivo 
prioritario que se propuso este gobierno: 
incluir a los rezagados, redistribución de 
la riqueza abatiendo signifi cativamente 
la pobreza mejorando sustancialmente 
la vivienda y la educación.

Presupuesto
aumentar el

 gasto social y
 la inversión

que cuando el equipo de gobierno presenta 
los lineamientos del nuevo presupuesto lo 
defi ne como un presupuesto al servicio de los 

Lineamientos del Presupuesto Nacional

Desde el comienzo de este nuevo período, 
el gobierno se ha propuesto un esquema 
de trabajo diferente, los ministerios se han 
agrupado de acuerdo a su especifi cidad y 
las reuniones implican trabajar en varios 
ministerios a través de ejes transversales 
y no en compartimientos estancos. Así 
tenemos el gabinete productivo, el 
gabinete social, el gabinete sobre 
seguridad, etc. Este presupuesto 
deberá refl ejar esa modalidad de 

El Presupuesto Nacional 
identifi cará y defi nirá las “Áreas 
Programáticas” que representan 
las funciones del Estado en el largo 
plazo, es decir, más allá de un período 
de gobierno. Los “Programas” según 
este plan, serán transversales a las 
instituciones, y tendrán por tanto, una 
asignación de recursos de acuerdo a las 

Los incrementos del gasto ya 
comprometidos que se 
m e n c i o n a n , 

En el primer gobierno del FA se enfrentó 
decididamente la emergencia social a 
través del gasto público social y de la 
recuperación de derechos de trabajadores y 
de la ciudadanía toda. Por tanto, los recursos 

presupuestales restantes alcanzan 
para mantener la inversión pública, el 
otro gran componente del gasto, al 
nivel alcanzado en 2009. El éxito de la 
administración anterior, en conjunción 

con todo el país, puso a Uruguay 
en una senda de crecimiento y 
distribución que encuentra hoy 
límites en la provisión de energía, en 
la infraestructura y el transporte, en 
la logística, en la educación, lo que 

implica niveles de inversión que 

Entonces, respecto al tema de la 
inversión pública, incrementarla 

signifi ca que la línea de trabajo 
va por el tema de asociaciones 

públicas con privados. Señala el 
documento: “los aumentos de 

inversiones vinculados al desarrollo 
de infraestructura y a otros  proyectos 
estratégicos deberán ser canalizados a 

Presupuesto

Participando

Héctor Tajam - Gabriela Cultelli
Lilián Galán - Claudio Fernández
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Movimiento de Participacion Popular 

La tradición está ahí quietita, corre 
de padres a hijos, de generación a 
generación, de año en año, de década 

en década, de siglo en siglo. Está en el aire y 
en la tierra, en los alimentos que se producen, 
y en la cocina, en la palabra, en las creencias, 
en la literatura y en la música, en lo que se 
enseña en las escuelas y liceos, en los mitos 
que contamos y transmitimos. Muchas veces 
sentimos que no es tangible ni podemos 
medirla, pero sabemos que existe y que 
manda.
La Historia en común existe, se siente, 
se ofi cializa en la institucionalidad y 
se tergiversa en su interpretación; 
de mil maneras, infl uyen las 
divisas, las ansias de cambiar 
la realidad y el posicionamiento 
social. Es una creación intelectual 
y un recurso permanente cuando se 
quiere ir a las cuestiones más básicas, 
a las fuentes más puras;  cuando lo hacemos 
buscamos y encontramos las raíces que 
hacen a la unidad nacional. Mirar el pasado es 
necesario. Construir el futuro es la tarea, ahí 
está el proyecto.
Somos los Orientales del Río Uruguay, por 
esencia Artiguistas, en el mismo sentido 
rioplatense, y por tanto Latinoamericanos.
Esa es nuestra defi nición, nuestra ley natural, 
nuestra tradición, nuestra historia y nuestro 

destino, ahí está nuestro proyecto.
Ninguna nación puede elaborar sus proyectos 
prescindiendo de lo que los rodea. Un 
proyecto para vivir con los de adentro es, 
necesariamente, un proyecto para vivir con los 
de afuera: una política nacional, es, también, 
una política internacional.
En el mundo de hoy, desde hace años 
globalizado, aquello de “cada uno en su casa”, 
pertenece defi nitivamente a la historia.
Las trasnacionales, expresión del capitalismo 

imperialista, por defi nición antinacional, 
son, en buena medida, las que dominan 
el mundo.

Los países tienden a funcionar 
en grandes bloques. Los centros 
imperiales han hecho en la historia 
reciente propuestas y acuerdos para 
establecer áreas de protección que 

no prosperan porque expresan, sin 
ocultarlo, la subordinación, la sumisión, 

el papel del eterno pobre proveedor  para el 
rico y eterno dueño del capital. La ALAC que 
después fue al ALCA y hoy es TLC. Tratado de 
Libre Comercio, van en ese sentido.
Los hombres de los grandes números, los que 
manejan cifras que son difíciles de imaginar 
para el común de los mortales, llegaron a la 
conclusión fi rme de que han trabajado durante 
estos cincuenta años para lograr crecimiento 
en las economías latinoamericanas, pero que 

no han logrado desarrollo.
El tema tiene relación con el concepto de 
nación, con los orígenes, con la independencia, 
con la integración continental, regional, con el 
MERCOSUR. Con la industrialización relativa 
de nuestros países y también con su deuda 
externa. Comprende los distintos niveles 
de urbanización de sus poblaciones, con la 
electrifi cación rural, con la mecanización 
y humanización del trabajo en el campo y 
en la ciudad y, si se miran los números, con 
la productividad del trabajo, con las cifras 
globales de producción, con los rendimientos 
por hectárea, tanto de soja, de trigo, de 
cebada, de arroz, tanto de carnes, tanto de 
minerales, tanto de  madera, siempre más, 
sin duda. Más carreteras, más puentes, menos 
ferrocarriles. Más puertos, más barcos, carga y 
descarga más mecanizada, más ágil, los barcos 
que van y vienen con miles de  toneladas, en 
contenedores, penetran desde hace  algunos 
años por la red fl uvial, del Paraná y el Uruguay, 
pasan las cargas a barcazas y pueden seguir, 
si se lo proponen hasta el corazón mismo del 
continente. Esto es el crecimiento, sin duda, 
¿Por qué no hay desarrollo? ¿Qué pasa con la 
gente? 

Este será el motivo de  refl exión para el 
próximo número.

Movimiento de Participacion Popular 

Patria, independencia, integración
Una nación es una tradición, una historia común, y un proyecto. Somos los Orientales del Río Uruguay, 
por esencia Artiguistas, en el mismo sentido rioplatense, y por tanto Latinoamericanos. Esa es nuestra 
defi nición, nuestra ley natural, nuestra tradición, nuestra historia y nuestro destino, ahí está nuestro 
proyecto.

n Comisión de Internacionales
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El candidato oficialista a la presidencia de Colombia, 
el conservador Juan Manuel Santos, de 58 años, 
venció con holgada mayoría la primera vuelta de 

las elecciones presidenciales del domingo 30 de 
mayo, situándose en posición confortable para 
una segunda vuelta para la cual los analistas le 
pronostican unánimente una muy probable 
victoria.
Santos llegó a la recta final de la campaña 
electoral en situación de “empate técnico” 
con su principal oponente, el filósofo y 
matemático Antanas Mockus, también 
de 58 años pero, a pesar de los vaticinios 
estadísticos el candidato de Uribe se alzó 
con el 46,6% de los sufragios, mientras que 
Mockus, del partido Verde, obtuvo sólo un 
21,5%.
Santos —un economista y 
administrador de empresas 
graduado en Harvard y en la London 
School of Economics— fue ministro 
de Comercio Exterior en el gobierno de 
César Gaviria, y ocupó la cartera de Hacienda bajo 
el mandato de Andrés Pastrana. En el gobierno actual, 
de Álvaro Uribe, fue ministro de Defensa y, como tal, 
articuló las operaciones antisubversivas y coordinó los 
vínculos con las fuerzas estadounidenses que operan 
en su país combatiendo a la guerrilla de las Fuerzas 
Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

En 2009, el probable futuro presidente admitió 
públicamente que bajo su gestión en 
Defensa se habían perpetrado 
ejecuciones extrajudiciales. Un juez 

ecuatoriano dictó una orden de detención 
contra él por la operación realizada por el 
ejército colombiano en territorio de Ecuador, en 
la que fue muerto el comandante de las FARC 
Raúl Reyes.

Mockus, un político sui géneris, 
orejano pero no radical, 
se sitúa en la línea de 
numerosos presidentes 
l a t i n o a m e r i c a n o s  
elegidos en los últimos 
años, surgidos del seno 
del pueblo pero sin una 
larga carrera política al 
estilo tradicional, como 

e l obispo paraguayo 
Fernando Lugo, el indígena 

boliviano Evo Morales, o el tornero 
brasileño Luiz Inacio Lula da Silva, 
a los que sumó en marzo nuestro 
presidente, el florista tupamaro 
José Mujica. Sin embargo, el 

o p o s i t o r  colombiano parece constituir una 
opción tan conservadora como la de Santos.

La crisis económica y financiera 
que durante los ú l t i m o s  
dos años se abatió c o m o 

un huracán sobre Estados Unidos 
está sacudiendo ahora a 
Europa, donde se cuestiona incluso 
la sobrevivencia del euro y de la propia 
Unión Europea (UE).
La divisa europea ya sufrió varios 
vaivenes durante su corta vida, pero el 
Banco Central Europeo (BCE), con 
sede en Fráncfort, supo guiar con 
mano certera la economía de 
la región que, sin embargo, 
nunca hasta ahora había 
pasado por un temporal 
financiero como el que está 
conmocionando el Viejo 
Continente.
La crisis que estalló 
en Grecia puso a la 
vista debilidades 
fundamentales de la 
Unión Europea debidas, 
sobre todo, a la inexistencia 
de una autoridad común 
suficientemente abarcante en 
materia política y económica. 
Cuando el descontrol del capital 
financiero puso en evidencia las fisuras 
de la economía griega, surgieron entre los 
inversionistas temores de una moratoria que se 
extendería inevitablemente  a las economías más frágiles, 
como España y Portugal, temores que siguen cada día más 
vigentes. 
Si esa amenaza se concreta, el precio del descalabro 
tendrán que pagarlo no sólo las economías más frágiles de 

la región, sino todos los miembros de la zona del euro, con 
consecuencias imprevisibles sobre el resto del mundo.
Estos temores llevaron a la UE a abandonar una cláusula 
de su tratado fundacional de Maastricht por la cual jamás 
podría haber operaciones de rescate como las que se 
procesaron desde 2008 en Estados Unidos, a fin de lanzar 
un operativo de salvamento de 750.000 millones de euros 

con miras a restaurar la confianza de los mercados.
El Banco Central Europeo dio un viraje de 

180 grados con relación a principios 
hasta ahora inmutables y empezó a 

comprar bonos de los gobiernos, 
una política que siempre había 

sido condenada por la UE.
Pero hasta ahora todo ha 

sido inútil y la confianza en 
la moneda europea se ha 
seguido deteriorando.
Hace dos semanas, la 
canciller alemana, Angela 
Merkel, admitió que la 
supervivencia del euro 
está amenazada y advirtió 

que, si la divisa cae, Europa 
se derrumba con ella. Pero lo 

cierto es que nadie ahora está 
en condiciones de abandonar el 

barco. Si Grecia saliera de la UE, su 
nueva moneda nacional se vendría 

abajo rápidamente, agigantando 
las deudas en euros y arruinando a los 

ciudadanos y a las empresas griegas. Del lado de 
los países europeos más poderosos, si Alemania abandonara 
el euro, el marco se apreciaría rápidamente, derribando la 
competitividad del país e impidiendo su recuperación, que 
se viene apoyando en el comercio exterior.
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Movimiento de Participacion Popular 

En el año 1896, Pierre de Coubertin, 
mentor y máximo representante del 
olimpismo francés, asediado 

por los periodistas que le insistían 
sobre la pobre actuación de los 
deportistas galos contestó con 
una frase que con el tiempo se haría 
famosa: “lo más importante no es 
ganar sino competir “.
No caben dudas sobre esta afi rmación, 
aunque para los uruguayos, propietarios  en 
exclusiva de la garra, descendientes directos 
de  la noble estirpe de Colombes, Ámsterdam 
y ni que hablar de Maracaná, esa fi losofía 
chirrea los oídos y nos interroga cada vez 
más: ¿por qué ligamos tan poco? o lo que es 
parecido, ¡qué suerte tienen todos que nos 
ganan siempre (o casi)!
En efecto, las victorias en el plano internacional 
de los deportistas compatriotas son cada ves 
más aisladas, y se reducen generalmente a 
deportes de conjunto como  fútbol, remo, 
basket, futsal y últimamente balonmano, pero 
en disciplinas donde el alto rendimiento físico, 
las técnicas modernas y la infraestructura son 
determinantes, salvo contadas excepciones 
(Andrés Silva, Deborah Rodríguez) se cosecha 
una decepción tras otra.
La realidad, siempre desfi gurada por los 
medios masivos y en particular por  sus 
empleados periodistas, es muy otra; lo cierto y 
comprobable es que en Uruguay el deporte de 
alta competencia no cuenta con condiciones 
objetivas ni subjetivas para su desarrollo. 
Esta aseveración que a todos nos suena 
desagradable se respalda por datos de la 
realidad que a menudo vemos o escuchamos 
pero normalmente n o  
relacionamos con 
el deporte 

como si 
é s t e 
s e 

moviera por carriles distintos al resto de la 
sociedad.
Con el ascenso de un atleta al podio, no sólo 

se está expresando condiciones físicas  
naturales, esfuerzo personal y apoyo 
técnico es también y fundamentalmente 
un producto social, es la punta de una 
gran pirámide que cuanto más amplia sea 

su base, tanto más posibilidades habrá de 
llegar con nivel competitivo a la cima.
Con esto se cumple uno de los conceptos 
básicos de la dialéctica, la conversión de la 
cantidad en calidad, y para que ese podio  no 
sea un hecho aislado debe de existir Masa 
Critica. Esto es un número tal de individuos 
involucrados en la práctica de ese deporte a 
partir de los cuales, en el marco de condiciones 
subjetivas específi cas, le permita a esa 
disciplina sostenerse y crecer por sí misma.

La realidad nacional no es cuestión de suerte

El conocido sociólogo Cesar Aguiar decía no 
hace mucho que la población uruguaya esta 
envejeciendo aceleradamente y en poco 
tiempo no alcanzaremos lo que se llama 
fecundidad de reposición, hablando claro, no 
tendremos los hijos necesarios para reponer el 
stock de población.
Si recurrimos a las cifras, estas nos dicen que a 
fi nales de los 90 se registraba en el país  58.000 
nacimientos, en el último año la cifra fue 
cercana a los 50.000 con 32.000 decesos. Esto 
nos da una tasa anual de crecimiento de 0,6%,  
uno de los más bajos del mundo.  Veamos 
nuestros vecinos: Brasil 0,8% y Argentina 
1,33% con pisos de población muy superiores 

(189 y 41 millones).
El mayor número de nacimientos, 

aunque en descenso, se da en los 
sectores más carenciados. En 

los sectores medios, si bien 
no han disminuido, es la 

franja que aporta el principal 
flujo migratorio.

E l 

hecho de una baja natalidad y una importante 
expectativa de vida (80 las mujeres  y  73 los 
hombres) lleva a un alto promedio de edad: 
33 años. La media latinoamericana es 26 y la 
media africana es19.
A la luz de estos números se pueden sacar 
rápidamente algunas conclusiones de cómo 
éstos afectan particularmente al deporte 
nacional.
La primera  casi de Perogrullo, somos un país 
de viejos y si bien la práctica recreativa  no 
tiene edad, para llegar a la alta competencia 
se debe comenzar en los primeros años de 
vida si queremos resultados ni bien llegue la 
madurez física.
Ahora bien, descartando al fútbol, algo cuasi 
genético y además percibido como una salida 
económica, ¿quiénes son, en términos de 
clase y edad, los que  practican en este medio 
con alguna expectativa? 
Por un lado los sectores mas carenciados que 
son los que aportan la mayor cantidad de 
niños y adolescentes, tienen como limitante 
principal la mala alimentación y  ni que hablar 
si provienen de varias generaciones en esas 
condiciones; los sectores de ingresos medios  
que junto a los de ingresos mayores tienen las 
mejores condiciones concretas (alimentación, 
pago de un club etc.), son también los de 
mayor emigración precisamente  en edad 
competitiva.
Además si bien el nivel docente de los 
egresados del ISEF es bueno se necesita 
invertir fuertemente en postgrados, así como 
en modernizar y robustecer la infraestructura 
instalada.
La resultante y el pronóstico en el corto y 
mediano plazo es que Uruguay no tiene hoy 
las condiciones  necesarias para alcanzar y 
mantener niveles de alta competencia, salvo 
el fútbol a pesar de que hace años que no 
fi guramos. Para convencerse alcanza con 
mirar la televisión.    

pero normalmente n o  
relacionamos con 
el deporte 

como si 
é s t e 
s e 

(189 y 41 millones).
El mayor número de nacimientos, 

aunque en descenso, se da en los 
sectores más carenciados. En 

los sectores medios, si bien 
no han disminuido, es la 

franja que aporta el principal 
flujo migratorio.

E l 

mediano plazo es que Uruguay no tiene hoy 
las condiciones  necesarias para alcanzar y 
mantener niveles de alta competencia, salvo 
el fútbol a pesar de que hace años que no 
fi guramos. Para convencerse alcanza con 
mirar la televisión.    

Mala liga
n Gabriela Luna



Querés saber donde están los muchachos de entonces
sospechás que ahora vendrán caras extrañas
y aunque pasó una sombra,sonó un balazo
guardás escondida una esperanza humilde
que es toda la fortuna de tu corazón
la verdad es que fuiste genialmente cursi
y soberanamente popular
te metiste no solo en los boliches
sino también entre pecho y espalda
de vos hablaban por supuesto en los kilombos
pero asimismo en los hogares de respeto
atravesaste las capas sociales
como una lluvia persistente y veraz
y así gardeliaban los obreros y ls costureritas
pero también los altísimos burgueses
y no eras raro que algún senador o rey de bastos
matizara sus listas de promesas a olvidar
con citas de los griegos más preclaros
y de tus tangos, tan poco helénicos
 
Tus ensueños se van se van no vuelven más
talvez por eso siempre sostuvimos
que no tenías inquietudes políticas
izquierdas y derechas nos pusimos de acuerdo
para situarte entre el malevaje y otros limbos
donde había paicas y otarios,y percal y gayola
pero n o fi guraba la luc ha de clases
y aunque dicen  que eras ateo y socialista
otros evocan tus alababzas a radicales y conservas
pero vos /  antes y después de medellín
dejastes hacer / dejastes que dijeran / dejastes
que cada uno te inventara a su medida
y por las dudas no aclarastes nunca
si eras de toulouse  o tacuarembó

 pero en alguna parte sucedió algo
que removió tu verguenza de haber  sido
tu noche triste y tu requiesca in pache
acaso fué la piba que murió en la picana
o el verdugo mayor que viste en el periódico
compungido y procaz ante la sangre joven
todo es mentira,mentira ese lamento
pero es seguro que sucedió algo
algo que te movió el gacho para siempre
fué entonces que sacaste de la manga
los seis o siete tangos con palabras rugosas
y empezaste a cantarlos como nunca
hasta que el cabo le avisó al sargento
y el sargento se lo dijo al tenien te
y el teniente al mayor y el coronel
y el coronel a todos los generales
que esa noche disfrutaban de wagner
y no bien acabó el crepúsculo de los dioses
te juzgaron culpable de ser pueblo
y de asistencia a la subversión
y así entraste en la franja de los  clandes
 
De m odo que se acabaron todas las dudas
y las cavilaciones y los chismes
ya no sobre toulouse o tacuarembó
te llevaste el secreto a chacarita
sino sobre con cuales est abas o estarás
vale decir..con ellos o con nosotros
quien sabe si supieras
pero ahora si está claro para siempre
tomaste partido contra los jailaifes y la cana
y estás con nostros / bienvenido mago
compañero........morocho del abasto  “

Subversion de Carlitos El Mago

Mario Benedetti

Muy cerca de 80 años, que volaste 
de Medellín, a quien sabe 
donde. Qué podemos decirte  

Mago, que ya no se haya dicho? que si 
lumpen, atorrante, fi olo, garronero, mal 
hijo, uruguayo, francés, hijo de nadies, 
o de todos, hasta marica (según un 
fracasado compositor porteñoz).
Qué podemos decirte Mago, que ya 
no se haya dicho? Nada, ya vos dijiste 
mucho. En miles de gotanes, buenos, 
malos, mediocres
Pero con esa voz, con esa voz maravillosa 
que le cantó a nuestro querido Palermo 
en esos versos del fraybentino Román 
Machado que nos hace erizar la piel.
Qué podemos decirte mago, después de 
sentir tu voz en aquel gotán, del anarco, 

boxeador, poeta, Celedonio 
Flores comparando la vida de 

los proletas, con la de los 
gorriones...
Qué podemos decirte 
mago, que ya no se haya 

dicho. Sí te vamos a decir 
algo, mejor dicho, te lo vá a 
decir ese Mario Benedetti, 
que como vos, se fué por un 

ratito. Y a cada momento está 
volviendo...

”Nos queman las alas las luces del centro,por eso el 
suburbio tranquilo buscamos

Y cuando una pena nos talla por dentro,cantamos 
más trtistes pero igual cantamos

La vida fulera,tan mistonga y maula,nos talló 
rebeldes como los gorriones

Que mueren de rabia dentro de la jaula y llenan las 
plazas de alegres canciones

Marchamos sin rumbro,sin norte marchamos,sin 
que el desaliento nos clave sus garras

Qué importa la guita,si adentro llevamos,el alma 
armoniosa de 20 guitarras!!! ”

Pal fl aco Arturo
n Andrés Cardozo

En una fría mañana de 
junio de 2003, un nutrido 
y heterogéneo grupo 

de personas acompañaba 
en silencio la marcha de un 
coche fúnebre. En él iban los 
restos de quien fuera en vida 
un personaje de leyenda. 
Participante destacado de los 
hechos más sobresalientes 
de su tiempo como la toma 
de Pando o la fuga de Punta 
Carretas, de legendario 
valor, tanto en las acciones 
como frente a la tortura y 
la prisión. A la salida de la 
cárcel se dedicó con fuerza 
entre otras cosas a la creación 
de lo que con el tiempo se 
transformó en este MPP que 
hoy tenemos y el fi nal de su 
vida lo encontró participando 
del Senado, siempre humilde 
y voluntarioso como cada vez 
que se lo precisaba.
Despedido con mucho pesar 
y elogiosas palabras por 
distinguidos compañeros 
de lucha, también sus 
adversarios reconocieron en 
él a un hombre valiente e 
inquebrantable en la defensa 
de sus ideales por un mundo 
más justo y solidario para 
todos.
Pero esa fría mañana muchos 
de los presentes enterraron 
algo mucho más difícil de 
superar: enterraron al amigo 
alegre y fraterno que era un 
puntal en las ruedas de mate y 
en las noches de interminables 
grapas con limón de aquellos 
tiempos de bohemia y 
compromiso. Discutidor tenaz 
y empedernido, porfi ado 
por sangre y vocación, que 
siempre tenía tiempo para 
escuchar los problemas más 
insólitos, de los personajes 
más dispares.
Nunca decía no, jamás dejaba 
de comprometerse a ayudar y 
proteger, aun cuando todo lo 
llevara a pasar serios aprietos, 
principalmente a él. Siempre 
encontraba el lado bueno de 
las personas y esto lo llevaba 
a ser como un pastor de un 
rebaño descarriado que lo 
seguía y lo siguió fi elmente 
ante el estupor (y a veces 
pavor) de compañeros 

de mirada mucho menos 
tolerante.
De las tantas enseñanzas 
que dejó las más imborrables 
fueron el ver el lado bueno de 
las personas fuera quien fuera 
y un legado de humildad y 
abnegación en las tareas más 
duras e ingratas.
Su espíritu vive en las ruedas 
de mate y en las jornadas sin 
descanso de cada compañero. 
El siempre las asumió sin 
desmayo y todavía nos 
acompaña cuando las fuerzas 
nos fl aquean.
Como las piedritas de los 
cuentos infantiles, este 
querido compañero (junto a 
otros) nos marca el camino 
cuando dudamos, y al mirar 
atrás nos recuerdan de dónde 
venimos y lo duro que fue 
nuestra marcha.
Aquella fría mañana cerré 
los ojos y allí estaba como 
siempre y como ahora 
sonriendo y de mirada 
pícara, con su 
eterno vaso lleno 
tarareando con 
voz grave algún 
tango compadrón.
NUNCA NOS DEJÓ...

Pal fl aco Arturo
Andrés Cardozo

n O.S.

Salud Don Carlos


